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Comenzamos en este número la publica
ción de las separatas re la t ivas a Guadix para 
el coleccionable Pueblos de Nuestra Comarca 
y lo hacemos por e l bloque correspondiente a 
la His tor ia , con la pr imera entrega, en dos 
partes, a cargo de Manue l Espinar Moreno, 
que cubre e l periodo comprendido entre los 
or ígenes y los Reyes Católicos. 

Sucesivamente i rán apareciendo el resto 
de los periodos históricos y los apartados te
máticos habi tuales del coleccionable y, a l fi
nal de todo e l lo , el índice, la bibl iograf ía gene
ra l y e l orden recomendado de encuadema
ción. 
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Editorial 
Queda la esperanza 

¿Es el conflicto de las minas de Alqui fe un eslabón más de la cadena de deso
lación y desbandada general que sume a la comarca en la más ingrata de las de
sidias a modo de crónica de una muerte anunciada? O por el contrario ¿supone 
éste la piedra de toque —una de tantas que ha recibido la administración—, por 
parte de los ciudadanos de esta vieja y olvidada comarca, que yace postrada y 
enfebrecida sin el cuido que debiera desde hace mucho tiempo? 

Este conflicto comarcal ¿es el síntoma de la desesperación de una comarca 
que ha l legado al l ímite del aguante, de la subsistencia y hasta de la paciencia? 
¿O todavía queda la esperanza de suponer que el futuro puede ser halagüeño, 
vamos, que el 93 no será tan negro como nos lo pintan? 

Como quiera que es preferible pensar en positivo, suponemos que lo mejor 
será realizar planteamientos realistas, honestos y valientes para que cuanto 
antes se encuentre una salida a una situación que en estos momentos es de cris-
pación y esperanza contenida y de la que deseamos no explosione en cualquier 
momento. Connotaciones positivas como la necesaria y pronta puesta en mar
cha del nuevo trazado de la Autovía Almería-Guadix pueden, entre otras, servir 
para plantear un aporte de perspectivas esperanzadoras en la situación que se 
puede avecinar. 

Existen en la comarca realidades que se están construyendo poco a poca Tal 
es el caso de Frusansa, cuyos logros, aunque lentos, van a ser muy beneficiosos 
para la comarca, pues tarde o temprano revalorizarán la t ierra y la agricultura 
que ahora malamente subsiste, pero de la que no se puede olvidar que siempre 
es un bien preciado. 

Lentamente también se puede ver la realidad del Pantano López Abel lán o 
del Peñón de los Gitanos, pues va a suponer un empuje importante a la parte ba
ja de la comarca al permitir en su día, con sus riegos y aprovechamiento de 
aguas e infraestructura que generará (caso de la carretera a Granada por La 
Peza) otra buena posibilidad de desarrollo de esta zona de la comarca). 

No olvidemos el turismo, que en una comarca como ésta —casi virgen— per
mite construir una infraestructura con conocimiento de causa aprendiendo de 
los errores de los otros y, cómo no, de sus aciertos. 

Potenciar efectivamente actividades como los Balnearios de Aguas Terma
les con turismo para mayores y que junto con el turismo que puede generar Sie
rra Nevada Norte, Parque Natural , son, con otras más, algunas de las posibili
dades de futuro real de esta comarca. 

Sólo existe un pequeño inconveniente del que como tantas veces cabe lamen
tarse: ¿A qué se debe el empecinamiento de R E N F E para inhabil itar y sumir en 
el desastre del olvido a esta comarca? ¿Por qué se uti l izan argumentos economi-
cistas esgrimidos para dar razones a un «expol io» que sólo por interés social de 
por sí justificaba su existencia? 

Ya se dijo en su día, y los hechos vienen a confirmar lo dicho (creación de ges
toras Pro-Tren en Levante, en Murcia, Granada y A lmer ía ) demuestran necesi
dades reales, no ficticias; hechos económicos que necesitan una respuesta ur
gente por parte de la administración tanto local como provincial y autonómica. 
No olvidamos las votaciones en el Congreso de diputados socialistas de esta 
provincia que cerraron las puertas a la reapertura de la l ínea férrea Guadix-Al-
mendricos). 

Con la excepción hecha del ferrocarril, que reivindicamos como una necesi
dad tradicional y no por ello menos sentida, en esta comarca se dan indicios, he
chos y situaciones que apuntan enormes posibilidades de proyección. 

Si pensar en positivo es bueno, cabe poder decir por tanto que actuar en posi
tivo es mejor. Que sirvan estas consideraciones para que se pueda aportar una 
nota de optimismo en un ambiente pesimista, mas no como la nota exótica de al
go que no tiene remedio, sino como el punto de inflexión que permita cambiar 
una actitud fatalista heredada y de la que es preciso desembarazarse 

Nuestra Portada: Torreón del Ferro y Arco de la 
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de las posibilidades turísticas 
de Guadix y comarca? 

El Tur ismo con mayúsculas está de moda no sólo por los ingresos 
que puede y que de hecho genera sino también por lo que de progreso 
puede traer a estas t ierras. 

Pretendemos acercarnos hasta los ciudadanos para que den su 
opinión acerca del tur ismo y de las dist intas modal idades que en esta 
comarca se pueden aplicar. Estas son algunas de las opiniones de la 
gente de Guadix y su comarca sobre e l particular. 

A. Requena Rodríguez. 31 anos. 
Técnico de empresas turísticas. 

.,: :i r: S í ' ; , , v* 

Tiene muchas posibil idades 
par el tur ismo rural , pero hay 
que concienciar a la gente de que 
esta comarca t iene un potencial 
bastante fuerte para ello. Habr ía 
que cambiar pr inc ipalmente la 
mental idad de la in ic iat iva priva
da y rea l i zar una serie de activi
dades como podrían ser senderis-
mo, rutas a caballo, cicloturismo, 
para que la gente que venga se 
pueda quedar dos o tres días, y to
da la fami l ia pueda rea l i zar una 
serie de act ividades. E n cuestión 
monumental tenemos un asenta
miento bastante importante , pe-

Pepe Heras / Fotos: Espigares y Egea 

ro hay que considerar que esto es 
un tur ismo inter ior y hay que ex
plotar más lo que es e l turismo 
rural que la monumenta l idad, 
porque eso se puede encontrar en 
cualquier ciudad de España. 

José Molina. 
32 años. Funcionario. 

Tiene bastantes, pero habría 
que fomentar las a lgo más de lo 
que se está haciendo. Tenemos un 
casco antiguo bastante intere
sante y la zona de las cuevas. En 
la comarca habría que hacer mas 
hincapié en e l Cast i l lo de L a Ca

lahorra y por supuesto en el po
blado, que está ya casi tota lmen
te abandonado. 

Francisco Parda 27 anos. 
Empleado del SAS. 

Son bastante malas, sobre to
do en Hote les , de los que práctica
mente carecemos, y en e l comer
cio, que es muy caro. De hecho, 
mucha gente de Guadix se des
plaza a Granada a comprar y so
bre todo que se intenta engañar a 
la gente. L a s carreteras han inci
dido también negat ivamente , ya 
que la gente aue pasa para Gra
nada no para en esta ciudad. Creo 
que deber ían haber esperado pa
ra abrir la autovía hasta después 
de la Expo. L a administración de
ber ía fomentar más el nombre de 
Guadix , sobre todo en Cataluña. 
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José Moreno García. 
56 años. Funcionario. 

Habr ía que restaurar e l casco 
antiguo de Guadix y e l casti l lo de 
L a Calahorra para dejarlo como 
servic io a l público. Esto debe de 
hacerlo l a empresa pr ivada con la 
ayuda de la administración. Sin 
embargo, en la Sierra es muy difí
c i l e l tur ismo por la comunica
ción que t i ene ya que no se pue
den cruzar dos vehículos en la ca
rretera. 

Francisco OnievaAmezcua. 
45 años. Director de Banco. 

Tiene unas perspect ivas de tu
r ismo bastante grandes a pesar 
de que le fa l te infraestructura. 
Conozco otras ciudades que con 
menos posibi l idades las aprove
chan bastante más. L a infraes
tructura de que dispone creo que 
si por medio de las autoridades 
locales y la Junta de Andaluc ía 

se fac i l i tara la creación de infra
estructuras propias, podríamos 
tener muchas perspectivas y pue
de ser una salida a la economía 
de este pueblo, máx ime ahora con 
e l acercamiento que supone las 
inauguración de las v ías de comu
nicación. 

En la comarca, si nos centra
mos en e l cast i l lo de L a Calaho
r ra y por supuesto la creación de 
un tur ismo rura l , hecho este que 
t i ene mucha aceptación en el ex
tranjero —de hecho creo que hay 
ya a lgunas in ic iat ivas pr ivadas 
que t i enen proyectos hechos in
cluso para acondicionar cuevas 
con v is tas al tur ismo, promocio-
nándolas a través de tour opera-
tor y a lgunas cadenas hoteleras, 
s iempre que las condiciones de 
habitabi l idad fueran aceptables. 

Jerez del Marquesado./MSM. 

Pepi Hernández. 25 años. 
Ama de casa. 

El hecho de haber estado algu
nos años fuera de l a comarca hace 
que no esté al d ía en ese t ema , pe
ro yo veo que Guadix no está ma l , 
t iene un parque muy bonito y mu
chos monumentos para ver como 
por ejemplo l a Catedra l . Creo que 
habría que potenciar también los 
alrededores, la s ierra, las fíes-
tas... E n genera l t i ene muchas 
posibi l idades turíst icas. 

Francisco Ruiz. 
32 años. 
Cocinera 

tfii 
Actua lmente son bastante pe

simistas, a n ive l social y econó
mico son nefastas. P ienso que se 
pueden hacer bastantes cosas 
más de lo que se es tán haciendo. 
Se deber ía incidir más en la in
fraestructura y en los servicios. 



El Turismo a debate en Acyda 

José Mar í a Molas 

La segunda mesa redonda oranizada por la Asociación Cultural 
Acyda, ha estado dedicada al tema del turismo. Comparecieron esta 
vez un joven empresario granadino establecido en Sevilla, Jorge Gar
zón, el ex alcalde de Granada, Antonio Jara Andreu, y el Alcalde de 
Guadix, José Luis García Raya. Moderaba el acto Antonio Mora, de la 
Diputación Provincial de Granada. 

«La situación actual 
es irrepetible para hacer 

una labor positiva» 
(José Luis García Raya) 

Mesa redonda en Acyda/Pícaro. 

Guadix desde los cerros altos./MSM. 

De la presentación de Anton io 
Mora , t ras e l protocolo, nos que
damos con su alusión a Carlos 
Asenjo, recordando que sólo se 
ama aquél lo que se conoce. 

Abr ió el acto el A l ca lde José 
Lu is García Raya, quien, t ras ma
nifestar que ha recorrido muchos 
caminos, no se considera especia
l ista en temas turísticos. Es Gua
dix una ciudad monumenta l , con 
una oferta cuali f icada por el con
junto de monumentos; insistió en 
la idea de conseguir que la gente 
se quede, no sólo venga de v is i ta . 
Hay que potenciar el tur ismo de 
contacto con la naturaleza. Hab ló 
de real idades como el Puer to de 
la Ragua, un camping previsto en 
la ladera de la Sierra, donde po
dría ir un posible centro de infor
mación y acogida en el Parque 
Natura l situado en el Cast i l lo de 
L a Calahorra. E n def init iva, se 
ofrece un reto importante a los al
caldes para el año 1995; hay que 
tener el escaparate bien puesto 
para entonces. 

A continuación, el joven gra
nadino Jorge Mora , director de la 
agencia de viajes Caracol en Sevi
l la, nos habló de la importancia 
del tur ismo rural o a l ternat ivo. 
Siendo la base para su desarrol lo 
tres aspectos claves: infraestruc
tura y comunicación, alojamien
tos para que la gente venga y se 
quede; en segundo lugar no des
trozar lo que queremos y necesi
tamos conservar, y, por últ imo, 
hay que crear una oferta que pue
da generar act iv idades. Este am
plio campo de tur ismo al ternat i 
vo puede englobar tantos depor
tes como: el esquí, el senderismo, 
la bic ic leta de montaña, equita
ción, etc, siendo el aspecto más 
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importante y destacado por el po
nente la cuestión de remodela
ción y adecuación de las casas ru
rales de acogida. 

Antonio Jara, el ex alcalde 
granadino y ex par lamentar io , 
gustó al público asistente, tanto 
por su locuacidad como por su co
nocimiento del tema. Si bien el 
comienzo de la intervención An
tonio Jara fue pesimista, l laman
do la atención sobre la pérdida de 
250.000 empleos, 600 estableci
mientos hoteleros (de los cua
les 150 en Anda luc ía ) en este sec
tor. Aunque podemos posicionar-
nos bien en un mercado que va al 
alza. Europa sigue siendo centro 
de l l egada de turistas y dinero. Se 
prevén para el año 2000, en Euro
pa, 956 mi l lones de v is i tantes, y 
un mov imiento económico de 
844.000 mi l lones de dólares. 

Siguiendo con las cifras, co
mentaba Anton io Jara cómo el 
10% del producto inter ior bruto 
der iva de la industria turíst ica: 
es pues inte l igente que se plantee 
el t ema del turismo. 

Hay que plantearse, al hablar 
del tur ismo: ¿quiénes somos, dón
de estamos, qué ofertamos? Gua
dix está b ien posicionada terr i to-
r ia lmente . ¿Estará bien comuni
cada? Renfe es en el lo una pieza 
necesaria. Hay que completar las 
comunicaciones con Levante por 
la autovía. L a A-92, es una pieza 
clave de comunicaciones, pero de
be estar completa. Para Anton io 
Jara resulta muy importante la 
conexión con A lmer í a , pues A l -

«Tenemosque 
embel lecer los pueblos, 

hacerlos atrayentes» 
(José Luis García Raya) 

«Hay que impulsar 
las comunicaciones, 

y hay que organizarse, 
ponerse d e acuerdo 

para actuar» 
(Antonio Jara) 

Jerez del Marquesado./MSM. 

mer ía es muy importante en el 
futuro de Andalucía . 

Tras las interesantes y breves 
presentaciones por cada confe
renciante, se pasó a un animado 
coloquio, en e l que se dijeron co
sas tan interesantes como las si
guientes: 

Tenemos que embel lecer los 
pueblos, hacerlos atrayentes. En 
palabras del A l ca lde de Guadix, 
la l ínea ferrov iar ia de Guadix a 
A l m e r í a podría pe l igrar ante un 
c ierre de las M inas de Alqui fe . 

Se recordó, por otra parte, que 
la mayor par te del patr imonio de 
Guadix lo t i ene la Ig les ia . 

Preguntado e l A lca lde , José 
Lu is Garc ía —a quien fueron diri
g idas muchas de las intervencio
nes— sobre e l papel que podría ju
gar la Mancomunidad de Munic i 
pios promocionando e l tur ismo 
comarcal , contestó diciendo que o 
se renueva la Mancomunidad o 
va a tender a desaparecer. 

Anton io Jara, respecto del 
Puer to de la Ragua , precisó que 
no quer ía otro Prado l lano en nin
guna parte de l mundo. L a mejor 
manera de proteger S ierra Neva
da es descentral izar la . También 
habló de la posibi l idad de acuer
dos con e l Pa lac io de Congresos 
granadino, concertando ofertas, 
dada la proximidad de nuestra 
ciudad. 

H izo Anton io Jara una oferta 
muy concreta a nuestra ciudad, 
por la buena situación estratégi
ca de la misma, basada en su pro
x imidad a los di ferentes distritos 
universi tar ios. ¿Podría ser Gua
dix sede de una Escuela de Vera
no? ¿Se podrían ofrecer en e l mar
co accitano unos cursos universi
tar ios de verano? A e l lo ofrecía su 
colaboración personal, sin olvi
dar que, en toda oferta turíst ica, 
hay que cuidar la cal idad de los 
servicios. 

Se habló de la oferta ya rea l de 
los balnear ios en la comarca, y 
las posibi l idades que aportará el 
futuro pantano «Francisco Abe -
l l án » . E l A l ca lde de Guadix resal
tó que hace fa l ta un hote l de tres 
estre l las en la ciudad. También 
hizo una l lamada final a la gene
rosidad de los aceítanos: «ojo con 
e l afán desmedido de lucro » , pun
tualizó. Deberá la in ic iat iva pri
vada apoyar en la medida que le 
sea posible los proyectos que pue
dan surgir en este sentido. 

Mt-aj 7 



Semana Santa 1992 Prep 

Este año la Semana Mayor o 
Semana Santa Acci tana ha empe
zado como ya es costumbre bas
tante antes de que se acerquen 
las fechas de su celebración pro
piamente dicha. 

As í destacamos real izaciones 
tales como el inicio de las tertur-
l ias cofrades, quizás hechas por 
vez pr imera con carácter institu
cional, ya que de Semana Santa 
hay quien habla durante todo el 
año. 

En la pr imera sesión de las 
tertul ias, celebradas el pasado 25 
de enero, se presentó la idea de 
las mismas surgida de un grupo 
de cofrades interesados en com
partir sus inquietudes sobre es
tos temas y conocer la opinión 
que t ienen los demás acerca de 
ellos. 

Pronto surgieron temas como 
la caridad dentro de las cofradías, 
relaciones Hermandades—Consi
l iarios, Culto y sus e lementos, 
Fraternidad y v ida de herman
dad, aportaciones de las Herman
dades al sostenimiento de la Ig le
sia, etc. 

La segunda de las ter tu l ias tu
vo como invitado a Santiago Pé
rez y versó sobre divulgación de 
la semana santa accitana; entre 

Ensayo 

vespertino en la 

Catedral/Molas. 

Se inician los 

preparativos./Pícaro. 
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arativos y Tertulias Cofrades 

Hermanos 

de la Virgen 

de los Dolores 

preparando la 

candelería/Picaro. 

Un ensayo 

en la 

Concepción. 

/Picaro. 

otras cosas se hizo hincapié en la 
ma la cal idad del carte l anuncia
dor y del que no se sabe si la culpa 
es de la Federación o de la enti
dad colaboradora. 

En la tercera de las ter tul ias 
se trató el t ema del costalero, con 
presentación a cargo de José A n 
tonio A r i z a Páez . Se hizo un repa
so general de la figura del costa
lero, su papel y empuje en las her
mandades, del sello de dist inción 
de cada cuadri l la, no estando del 
todo de acuerdo en que hubiera 
verdadero espír i tu de cuadri l la. 
Aparec ió la tran tra ída y l levada 
cuestión de a hombros o a costal , 
habiendo div is ión de opiniones, 
lo mismo que no se v i o bien la op
ción de un s i tema mix to de hom
bres y mujeres debajo de un paso 
por razones obvias. 

Otro t ema que se tocó fue e l 
las re laciones de los He rmanos 
Mayores con las cuadri l las, pre
dominando en la cúpula de las 
hermandades el punto de v is ta 
resumido en e l dicho de: «Cuadr i 
l l a que da problemas quita den-
med i o » . 

Después de Semana Santa se 
rea l i zarán otras dos te r tu l ias 
más : l a rev is ión de l a Semana 
Mayor 92 y la revis ión de esta ter
tu l ia como punto de arranque pa
ra próximas act iv idades. 
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—¿Cómo v a l o r a e l a c u e r d o al
canzado p o r l a C o m p a ñ í a A n d a 
luza de M i n a s c o n e l Comi t é de 
Empresa? 

—Lo valoro de una forma alta
mente posit iva y además con una 
carga de i lusión de futuro impor
tante; posit ivo porque, en una 
empresa privada, salir de una si
tuación de bloqueo, como es un 
empresar io que se ha esfumado, y 
buscar una fórmula imag inat i va 
en España como en otros países, 
donde funciona como fórmula de 
cogestión. 

Yo espero, y esa es la garant ía , 
que los trabajadores estén discu
tiendo porque el los conocen los 
r iesgos y las posibi l idades de la 
nueva situación y asumen que las 
garant ías de explotación son lo 
suf ic ientemente atract ivas como 
para embarcarse en esta empre
sa, y creo que han tomado una 
buena decisión. Ahora estarán 
discutiendo los detal les, la letra 
pequeña del contrato. E l compro
miso de la Consejería de Trabajo 
es el de que sirva a esta comarca 
de la misma forma que sirvió a la 
comarca de las minas de Tarsis, 
aunque éstas estaban en peor si
tuación qus aquí y ha servido pa
ra relanzar toda la comarca de E l 
Andévalo. Este fue el compromiso 
al que l legó conmigo el viceconse-
jero de Trabajo y es el compromi
so que yo traslado a la comisión 
ejecutiva provincial del partido, 
para que tome este asunto como 
pr ior i tar io y tengo la garant ía de 
que así será y que constituya la 
pr imera piedra del desarrol lo in
dustrial y en general de Guadix y 
su comarca. 

—¿La Admin i s t r a c i ón va a in
t e rven i r o pa r t i c i pa r directa
mente en esta nueva soc i edad? 

—En la sociedad en concreto, 
no. En el proyecto más amplio al 
que me refer ía anter iormente , si. 
En la sociedad, al ser una empre
sa privada, la Administrac ión no 
ha comprado acciones; interv iene 
directamente posibi l i tando que 
el costo final se reduzca aunque 
el precio de venta no se puede va
r iar porque está sujeto a la com
petencia internacional del mer
cado de minera l de hierro de for
ma que se abaraten los costes a 

Declaraciones 
del 

Alcalde 
de Guadix 

a 
Wadi-as 
sobre el 

conflicto 
minero 

y las 
gestiones 
realizadas 

través de bajadas de tar i fa eléc
tr ica, permit iendo la fabricación 
propia de explosivos, seguir em
pleando Gasóleo C, disminuyen
do el precio del canon que se paga 
al puerto de A lme r í a . Se preten
de abaratar la extracción de la to
nelada de minera l en unas 300 
pts. Estas son las l íneas que se es
tán barajando para abaratar cos
tos, condición imprescindible pa
ra que la mina pueda seguir fun
cionando. La administración tie
ne que intervenir , aparte de con 
las medidas mencionadas, ha
ciendo un exfuerzo extraordina
r io para hacer atract ivos deter
minados proyectos de r iqueza a la 
comarca. 

—¿Su pa r t i c i pac i ón en e l con
f l icto ha es tado un tanto com
promet ida. . .? 

—Comprometida no, ha estado 
pervert ida. Después ya sí me re
conocieron que aquel lo que se ha 
barajado tanto de que yo no reci
bía al comité de empresa no ha si
do así. L a pr imera reunión que 
tuve con e l comité de empresa fue 
a petición mía. A mí me parece 
un contrasentido; no quisieron 

l l amarme a mí , ut i l izaron un in
termediar io . Yo, posiblemente cu
rándome un poco en salud, no qui
se que el Ayuntamiento de Gua
dix o el A lca lde del Ayuntamien
to de Guadix pudiera inter fer ir 
en un acto que pudiera ser ma l in
terpretado. Entonces, cuando a 
mí se me pidió una entrev ista del 
ex-alcalde de A lqui fe con algunos 
trabajadores, dije que no le ve ía 
sentido por esa causa. E n absolu
to sabía que era el comité de em
presa. Yo he tenido dos reuniones 
previas con el Director Genera l 
de Minas, una para enterarme de 
cuál era el problema y otra para 
proponer soluciones y abordar 
otros problemas adyacentes como 
el posible c ierre de la v ia férrea 
de Guadix-Almer ía . 

Después tuve una reunión con 
el viceconsejero de Trabajo en la 
que ya se perf i laron las l íneas de 
trabajo y las posibles salidas que 
se pudieran dar a la situación. 

A ra íz de eso cité a los alcaldes 
de la comarca y pedimos que se 
reunieran con la administración 
las tres partes y expusieran las 
cosas c laramente. E l Ayunta
miento t i ene que tratar de servir 
de puente de intermediac ión y es
tá para resolver los problemas, no 
para gritar. 

Lamentamos no ser capaces 
de t ransmit i r a la opinión pública 
lo que se está haciendo en cada 
momento, aunque otras veces la 
situación aconseja que las gestio
nes que se rea l i zan no trascien
dan. 

—Por qué h a n asist ido conce
ja l es d i ferentes a las r eun iones 
c on e l Comi té? 

—Asistió e l concejal de Fomen
to. Sin embargo, e l día que e l Co
mi té de Empresa citó a los alcal
des, yo estaba en la reunión de al
caldes andaluces en Hue lva , don
de se discutían t emas como el 
P l an de V i v i enda . 

Poster iormente , y dado que el 
concejal de Fomento tenía que 
asistir a un curso en la Escuela 
de Salud Públ ica de Andalucía , 
se produjo el cambio. Pero, en 
cualquiera de los casos, e l conce
ja l que asistió tenía las atribucio
nes necesarias para comprome
terse. • 
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Arco de San Torcuato 
Propuestas presentadas por 
Joaquín Valverde Bocanegra 

para el Plan de Reforma Interior 



Viaje al futuro, 
presente y pasado 

Juan Machado Grima 

Wadi-as no quiere estar ajena 
a acontencimientos 
tan relevantes y tan próximos 
como la Exposición Universaly con motivo 
de que el Coordinador Provincial de Granada 
es Juan Machado, conocido aceituno, le hemos 
solicitado esta colaboración. 

PABELLÓN DE 

A N D A L U C Í A 

EXP#P2 

Presentar una comunidad de historia 
milenaria, crisol de pueblos y culturas, 

que está dispuesta a insertarse 
en la renovación tecnológica del mundo 

de hoy y mañana sin perder 
por ello su identidad. 

En la Exposic ión de 1992 que, por definición, es un 
encuentro universal (en toda la extensión de la pala
bra) , científ ico, cultural y diplomático, la presenta
ción de un pabel lón que representa a un país, a una 
comunidad, es un complicado proyecto que impl ica 
casi necesar iamiente tres facetas: un anál is is de su 
pasado para subrayar la páginas más signi f icat ivas 
de su historia, una ojeada, lo más f ie l y atract iva posi
ble del presente, y una proyección hacia el futuro de 
acuerdo con los datos de la real idad presente. 

Por e l lo nos presentamos en la muestra con el le
ma «Anda luc ía , tradición y cambio » . A part ir de es
tos objetivos: presentar una comunidad de historia 
mi lenar ia , crisol de pueblos y culturas —trad ic ión-
pero que está dispuesta a insertarse en la renovación 
tecnológica del mundo de hoy y mañana —cambio — 
sin perder por el lo su identidad, se han perf i lado las 

Expo. Vista parcial 

con el Pabellón 

de Andalucía en 

obras7Heras. 
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l íneas maestras del pabel lón, que incluye tanto el di
seño del propio espacio como los contenidos del mis
mo. Vamos a simular un recorr ido por é l para descri
birlo. 

A l edif icio se puede l l egar por diversos motivos: 
por su atract iva arquitectura, por entrar en la Expo a 
través de la puerta de la Barqueta y es el pr imero que 
nos sale al paso, o b ien porque e l v is i tante es andaluz 
y t iene curiosidad por saber en qué consiste la parti
cipación de su comunidad. Sea por la razón que sea, lo 
pr imero que l l ama la atención es la be l leza de un edi
ficio sorprendente que t i ene como e lemento más em
blemático un ci l indro incl inado de cerámica azul que 
se levanta sobre la mole edif icada recubierta a su vez 
de mármol de Macae l . Junto al edificio,la pr imera 
singularidad: es e l único pabel lón que t iene jardín 
propio, « L a Andaluc ía de los n iños» , un parque con 80 
edificios representat ivos, en maquetas 1/33 (La Gi
ralda, de casi 4 metros de alta, la A lhambra : 25 me
tros de largo ) , con sus correspondientes v ia les , trenes 
miniatura, espacios naturales con vegetac ión autóc
tona a base de bonsais..., etc; todo el lo dispuesto so
bre 10.000 metros cuadrados de terreno conservando 
una analog ía con e l propio terreno que representa. 

Dentro del edif icio el v is i tante seguirá el siguien
te i t inerar io de abajo a arr iba: 

Recibidor, en la planta semisótano, concebido co
mo una taberna de ambiente andaluz cuya misión es 
regular e l flujo de v is i tantes haciendo amena la espe
ra, con t iendas, tablao f lamenco con actuaciones en 
v ivo día y noche, bar de tapas, etc. 

L a v is i ta propiamente dicha empieza en la planta 
baja, donde se proyectará una pel ícula en circlevi-
sión 360° (nueve proyectores, a la vez , sincronizados) 
en la sala circular dispuestas para ta l fin, donde e l es
pectador se encuentra inmerso y rodeado por la ima
gen y el sonido exper imentando la sensación de estar 
presente en los propios escenarios. A la salida del es
pectáculo se podrá contemplar la « m e m o r i a producti
v a » , una exposición de ar te concebida como una sínte
sis de nuestro r ico pasado exhibiendo piezas val iosas 
de nuestro patr imonio representat ivas de las diferen
tes culturas. Por una escalera mecánica se asciende a 
la planta principal . A l l í espera otra exposición desa
rro l lada sobre una superficie de más de 800 metros 
cuadrados. Su contenido es una lectura art iculada de 
una Andaluc ía tecnológica e industr ia l , desconocida 
para la mayor ía de los propios andaluces, tratando te
mas como acuicultura, biotecnología, energ ías reno
vables, comunicaciones, etc, con medios exposit ivos, 
acordes con la l ínea que las nuevas tecnolog ías apor
tan a este propósito. 

En la planta s iguiente e l v is i tante se encontrará a 
modo de pasajero en un vehículo fantást ico volando 
sobre los más var iados paisajes de Andaluc ía , con el 
deseo de que esta exper iencia le mot i ve —estamos en 
la planta de turismo— para e l conocimiento real de 
los lugares que se la hecho recorrer. 

L a tercera planta, rematada con una soberbia te
rraza-mirador sobre el lago se dispone con una sala 
espectacular mult iuso que será foro abierto para pre
sentaciones y debates, por la mañana, y restaurante, 
por la tarde/noche, como muestra v i va de la gastrono
mía andaluza. 

Pabellón de Andalucía 

Es el único pabellón que tiene jardín propio: 
«La Andalucía de los niños». 

El recorr ido no agota nuestra actuación. U n im
portante capítulo de act iv idades externas están pro
gramadas en Sev i l la y las ocho provincias durante e l 
desarrol lo de la Expo, a la que acude nuestra comuni
dad representada en un pabel lón, con la intención (y 
la seguridad de conseguir lo ) de darse a conocer como 
una Andaluc ía que, sin renunciar en n ingún momen
to a sus señas de ident idad, pretende incorporarse al 
d inamismo del mundo actual alcanzando las cotas de 
protagonismo que le coresponde por su r ico pasado y 
su potencial idad presente. 
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La Cruz Roja, 

Ángel Rodríguez Perea 

José Mar í a Molas 

La Cruz Roja es ya una institución asentada en nuestra ciudad y co
marca; a fin de dar a conocer sus actividades y actuales proyectos, entre
vistamos a su joven presidente Ángel Rodríguez Perea, quien nos infor
ma de que cuentanya con 600 socios, si bien aspiran a ser muchos más. 

Así dejamos al Presidente, y 
Secretario, Rafael Vallecillos, en 
su sede actual de la calle Dr. Puli
do, 7-1° (tel. 664435), participán
donos sus ganas de estar más pre
sentes a nivel de ciudad y comar
ca, abiertos a cualquier colabora
ción y participación dentro de los 
objetivos sociales, tan necesarios, 
que está desarrollando Cruz Roja 
en todo el país. 

- ¿ Q u é ac t i v i dades desar ro 
l lan actualmente? 

—Tenemos la Unidad volunta
r ia de socorrismo y emergencia, 
Cruz Roja juventud, el Centro de 
formación y Asuntos sociales. 
As imismo colaboramos en la 
campaña de distribución de ali
mentos excedentes de la CEE , 
al imentos que distr ibuimos a tra
vés de Car i tas ; también colabora
mos con la Asociación de drogode-
pendientes «Nueva I lus ión» . Un 
sector importante de la Asocia
ción es el sector joven, que agluti
na unos 50 jóvenes desde 11 a 30 
años, donde real izan sus activida
des de teatro, fotografía, excur
siones, etc. 

- ¿ P u e d e n ya los ob je tores de 
conc i enc ia p r es ta r se rv i c i os en 
Guad ix a t ravés de Cruz Roja? 

—Sí, tenemos prevista la inco-
poración del pr imer objetor para 
el mes de mayo. Prestará un ser
vicio de 13 meses en programas 
sociales. Y para el año 1993, se 
van a ofertar 10 plazas también 
para trabajos sociales. 

—¿Se t raba ja aho ra mismo en 
a lgún proyec to? 

—Está por un lado el t ema del 
hogar del transeúnte, que ha es
tado cerrado este úl t imo invier
no, y habría que concertar con el 
Ayuntamiento el acuerdo para su 
reapertura. Y, después de Sema
na Santa, tenemos previstos un 
curso de 40 horas de Socorrismo y 
Pr imeros Auxi l ios y diversos cur
sos de formación interna. 

— Sabemos que ha hab ido di
mis iones en l a Jun ta direct iva. . . 
¿Se p u e d e hab l a r de crisis? 

—No. De los quince miembros 
de la junta, han dimit ido dos por 

mot ivos personales. Como la vin
culación es voluntar ia, entra en 
la normalidad democrát ica que 
haya altas y bajas. Cruz Roja si-
que trabajando con normal idad, 
por lo tanto no puede hablarse de 
crisis. E l funcionamiento interno 
de Cruz Roja es democrático, hay 
dos Concejales representados en 
e l Comi té Local , y está prevista a 
f inales de este año o a principios 
del próximo una nueva asamblea 
para renovación de cargos. 

—¿Qué nos puede dec i r de l 
Pues to de la Cruz Ro ja? 

—Está destinado fundamen
ta lmente a asistencia en carrete
ra, y cualquier colaboración que 
se nos solicite. Actualmente hay 
once jóvenes prestando el servicio 
obl igatorio, que tras la jura de 
bandera les supone doce meses en 
el puesto. Para el año 1993, están 
previstas 2000 plazas en toda Es
paña para puestos de la Cruz Ro
ja, y en Guadix se van a reducir a 
ocho plazas. Una buena noticia es 
que va a venir para Cruz Roja de 
Guadix una segunda ambulan
cia. Los voluntarios del Puesto 
cubren cualquier emergenc ia que 
se presente, acudimos a cual
quier act iv idad deport iva a la 
que nos l lamen. Disponemos de 
dos médicos y un asistente social 
que colaboran actualmente con 
Cruz Roja. 

—¿Algo más que añad i r? 
—Bueno, ahora estamos pa

gando todos los premios del últi
mo sorteo de 14 de marzo, caye
ron 34 mi l lones en Guadix, bas
tante repart idos. Y esperamos 
que haya también suerte en el 
próximo Sorteo del Oro en el mes 
de julio. 

Va a venir pronto 
al Puesto de la Cruz Roja 

una segunda ambulancia 

El último sorteo 
de la Cruz Roja repartió 
34 millones en la ciudad 

NO LO DUDES 
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al descubierto 
Jesús Herreros ^ Cruz Roja Española 

Jesús López García 

Jesús Herreros se presentó a las elecciones de Cruz Roja de Guadix 
sabedor de la crisis en que estaba sumida la Asamblea Local. Celebradas 
éstas, resultó el candidato más votado y con derecho, pues, a la presiden
cia, la cual en circunstancias extrañas se le negó en beneficio del actual 
presidente, Ángel Rodríguez Perea. 

La Cruz Roja d e Guadix está 
en cal le Dr. Pulido. 7-1 9. 

abierta a 
cualquier colaboración 

- ¿ Q u é l e mo t i v ó p a r a presen
tarse a las e l e cc i ones de Cruz 
Roja? 

—Me presenté para presidente 
con la i lusión de serlo, y me en
contré con el apoyo mayor i tar io 
de las personas que votaron. M i s 
ideas las tenía, y aún siguen, lo 
bastante c laras para poder diri
g i r una inst itución como la 
Asamblea de Cruz Roja de Gua
dix, y así se lo t ransmit í en su día 
al presidente provincial , Jesús 
Gi l del P ino, exponiéndole en va
r ias ocasiones mis planteamien
tos y cómo pensaba iba a ser mi 
gestión en e l encauzamiento de la 
Asamblea Loca l . 

—¿Cree que Cruz R o j a de 
Guad ix h g a n a d o o ha p e r d i d o a 
ra íz de las nuevas e l ecc iones? 

—Creo que no ha ganado mu
cho, más bien ha perdido. Estas 

instituciones se def ienden gra
cias a las relaciones de personas 
que colaboran de mi l formas y 
que están dispuestas a todo; estos 
colaboradores suelen prestarse a 
personas conocidas capaces de 
l levar a cabo trabajos que son 
complicados por la repercusión 
social que t ienen; de hecho mu
chas señoras y señores se me 
prestaron para colaborar aun sin 
ser presidente de la Asamblea . 

—¿Usted fue c e sado p o r e l 
pres idente de l a A s a m b l e a Lo 
cal? 

—Sí. Recibí una carta del pre
sidente donde me lo comunica-

MNETf. A NOSOTROS 
HAZTE. VOLUNTARIO 

ban. L a verdad es que el día que 
se constituyó la nueva Asamb lea 
fue e l pr imer y ú l t imo día que 
asistí a las reuniones; me di cuen
ta de que exist ían capi l las entre 
ciertos señores y corr i l los impro
pios de una asamblea. También 
tengo conocimiento de var ias di
misiones que supongo tendrán 
sus razones para dejar de traba
jar en esta inst i tución. 

—¿Cree q u e ex is te un con t ro l 
in te rno de l a d i r ec t i va y exclu
y en a t o d o e l que n o está e n sus 
p lanes? 

—A mi entender creo que algo 
ocurre. Yo recuerdo que con la an
ter ior direct iva, siendo presiden
te Manuel A l ca lá Puer tas —para 
mí un magni f ico presidente— tu
vo que dimit ir , no sé los mot ivos, 
y a los pocos meses de la nuevas 
elecciones d imi ten señores que se 
presentaron para trabajar y apo
yar la gest ión del presidente. A l 
go debe pasar y desde Granada 
como sede provincial deber ían 
planteárselo. 

—¿Qué cond i c i ones p l an t eó 
al P r e s i d en t e P r o v i n c i a l sobre 
su cand ida tura? 

—Condiciones no se pueden 
l lamar, pero en una de las conver
saciones que mantuv imos le dije 
que lo empezar ía desde cero cre
ando mi propio equipo de gest ión. 

—¿Qué conse jo l e da r í a al 
P r e s i den t e actua l d e l a A s a m 
b l ea Loca l ? 

—Como consejo no se si lo ad
mit i r ía , pero sí le aconsejaría que 
analice la situación y decida. 
Creo que Cruz Roja en Guadix no 
funciona y le pedir ía que d imit ie
ra. • 
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E L A C C I T A N O 
PERIÓDICO 

CIENTÍFICO, LITERARIO Y DE INTERESES GENERALES DE GUADIX Y SU PARTIDO 

Crónica de Guadix que Wadi-as 
ofrece a los accitanoB para espejo de 

conocimiento y fuente de curiosidad. De esto hace 100 años Selección de artículos 
y confección de la página 
por Modest Solans Mur. 

CUESTIÓN DE ORNATO 

El espacio que ha resultado des
pués de derribada la casa que existió 
frente a la puerta de la Catedral, es 
amplio, hermoso, y deja contemplar 
gran parte de Cielo, lo que hace aquel 
paraje alegre en demasía; añádese a 
esto la gran ventilación que le acom
paña, y todo hace comprender que en 
las noches del estío ha de ser uno de 
los preferentes lugares en que los ve
cinos paseen, y gocen de agradable 
rato y bienhechora frescura. 

Ese espacio, no ha resultado en su 
pavimento todo lo regular que hubie
ra sido de desear, pues forma un pla
no tan exageradamente inclinado, 
que desde las puertas de la fachada 
principal de la Catedral a la entrada 
de la vecina plaza de la Constitución, 
hay un desnivel que puede calcularse 
de dos á dos y medio metros, lo que 
hace que exista una cuesta empina
da, incómoda y fea (...). 

Lo primero que debe tenerse pre
sente es la nivelación del plano incli
nado que queda descrito anterior
mente Para ello, hemos oído decir a 
personas inteligentes y peritas en la 
materia, deben señalarse dos puntos 
de partida: primero, el piso existente 
en la puerta de la Catedral que da 
frente al proverbial canillo y a la ca
sa correo; segundo, el que también 
existe en la actualidad a la entrada 
de la plaza de la Constitución, yendo 
de la parte del barrio del Sagrario 
hacia ella. 

El pavimento resultaría casi lla
no y la plaza con toda la corrección 
posible, de usarse procedimiento se-
mejanta Es cierto que el terraplén 
sobre que descansa la Catedral baja
ría considerablemente; pero ello en 
vez de perjudicarle le haría más her
mosa, más perfecta, más gallarda; 
porque siendo demasiado ancha en 
comparación con su altura, con la 
bajada del piso tenía necesariamente 
que elevarse y engrandecerse (...). Y 
habría de crearse una gradería (...). 

GARCI-TORRES 

V A R I E D A D E S . 

Sociedad minera.— El 25 del mes 
próximo pasado se otorgó escritura 
constituyéndose en la vil la de Aldei-
re entre D. Guillermo Bobroltz y don 
Francisco Crespo Brux para la explo
tación de varias minas, y entre ellas 
la rica «Nueva Mejicana», que pre
senta según se nos informa algunos 
filones paralelos de cobre, antimonio 
y plata. 

Nuevas imágenes.— Con destino 
á la parroquia de santa Ana, se han 
recibido los Sagrados Corazones de 
jesús y María que el Jueves pasado 
bendijo el Iltmo. Sr Obispo, habién
dose celebrado en honor de ellas so
lemnes cultos. 

Descubrimiento.— En la casa que 
frente á la Catedral posee D. José Mi
randa García, se ha encontrado un 
bellísimo arco árabe, que las perso
nas peritas en la materia, aseguran 
data del siglo XIV. 

Solemnidades pasadas.— Las de 
Semana Santa han estado desanima
das altamente, debido sin duda al de
plorable tiempo que ha hecho. Las 
procesiones también decaen de día 
en di a; no sdón lo que eran, y los peni
tentes escasean y aun se disfrazan de 
paisanos. ¡Lástima que la fé religiosa 
no conserve la pujanza que debie
ra!... Un consejo: las cofradías deben 
usar sus túnicas peculiares, las levi
tas rancias, las gallegas flamantes y 
las capas raídas deben lucirse en 
otras procesiones; en las de Semana 
Santa el traje de penitente sienta 
bien, produce armonía y convida al 
recogimiento. 

Mejoras plausibles.—Se nos ha di
cho por persona fidedigna, que con 
destino a la Catedral vendrán en bre
ve primorosas cristaleras de Munich; 
que la verja se pintará muy en breve, 
y que las hornacinas vacías se ocupa
rán muy pronto por santos Apósto
les, completándose así la fachada de 
aquella. 

La nueva plaza.—Era de ver la no
che del miércoles ultimo la sorpresa 
y la satisfacción de los vecinos al pa
sear cómodamente por un piso enare
nado en el que doce días antes se 
asentara vetusto y ruinoso edificio. 
No parecía sino que por arte mágico 
había desaparecido la inmensa mole 
que por espacio de algunos siglos 
ocupara un lugar que ya el progreso 
le disputara... y al empeñar encarni
zada lucha por conservar una vida 
decrépita, cedió al certero golpe de la 
piqueta manejada por el vigoroso 
brazo del joven obrero del siglo XLX. 
La hermosa Catedral mostróse ufana 
al verse libre, como por encanto, de 
un obstáculo que le impedía ostentar 
su magnificencia. Cuantos la con
templaban parecían darle la enhora
buena, y admirando al propio tiempo 
el esfuerzo del hombre, alababa á la 
autoridad que supo dar tan acertada 
disposición, al maestro que en tan 
corto espacio de tiempo ha sabido dar 
por terminada su obra y á los infati
gables trabajadores que tan digna
mente han cumplido con su deber. 

Consumos.—Hasta el hierro y el 
acero se comen. Según ha llegado á 
nuestras noticias, días pasados ve
nían unos hombres de Alquife y en
traron en esta ciudad por el sitio de 
la Minilla. A l parecer, los guardas de 
la renta creían que uno de ellos traía 
contrabando oculto en la boca, y le 
introdujo un estoque por ella. Seño
res arrendatarios, haced presente á 
vuestros empleados que usen otros 
procedimientos para descubrir la 
existencia de las defraudaciones. 

La Ultramarina. 
Vinos y aguardientes de todas 

clases, conservas, quesos y 
embutidos. CALLE ANCHA, 

Confitería de 
Manuel Rodríguez Jiménez 

Chocolates, repostería, 
licores, turrones y ramilletes 

G U A D I X - I m p , de Miguel L. Argüe ta. 
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breveg 
Derribada 

la casa de Siloé 

Se procedió rec ientemente al 
derribo de la que se dice fue casa 
de Diego de Siloé, uno de los gran
des artí f ices de nuestra catedral . 
E l derr ibo se hizo posible por e l 
expediente que declaraba el in
mueble en ruinas. 

L a actuación de la máquina 
excavadora hizo que se perdieran 
e lementos de gran valor como 
eran las columnas. Otros centros 
de interés de la casa son los fres
cos, obra del propio D iego de Si
loé, que representan a tres hi lan
deras. Los frescos que se han po
dido conservar se presentan, en 
parte, cubiertos de cal. 

A l gunas voces se han levanta
do contra e l derribo, l legando a 
decir que podía ser i l ega l dado el 
carácter de patr imonio histórico 
artístico que t i ene Guadix , y que 
tal actuación se ha hecho sin e l 
visto bueno de la Consejería de 
Cultura. L a casa f iguraba como 
perteneciente al Co leg io D i v ina 
Infanti ta. 

Consejo Escolar del 
Centro de Profesores 

Los profesores de E G B y Ense
ñanzas Med ias de la demarcación 
del Centro de Profesores de Gua
dix e l ig ieron a quienes los repre
sentarán en el Consejo Escolar de 
dicho centro. 

Representantes de seminar ios 
y grupos de trabajo: M a r í a Dolo
res Ort i z Valero, Francisco M e -
dialdea Valero. 

Representantes de Centros: 
M igue l Blázquez Carrasco, Fran
cisco Pérez Hermoso, José Corra l 
M i l án , Eduardo Mar t ínez Sáez y 
Fernando Valverde Fernández. 

E l resto de miembros que com
pondrán e l equipo del Consejo Es

colar de dicho C E P son los si
guientes. Representantes de per
sonal adscrito al C E P : Jav ier Ra
mírez Aviles y Francisco Hernán
dez Cruz. Representantes de la 
administración: Agus t ín Mar t í n 
Rogado, Modesto Mar t ínez R i vas 
y Anton io J. J iménez Rodr íguez . 
Representante del Ayuntamien
to: Mar í a Sol N i e t o López. 

Representantes de M R P y 
A A . P P : Francisco Javier Haro 
Navarro y José M a r í a L inares 
Con. Representante de la Junta 
de Personal Docente: Manue l Ex
pósito Ruz. 

Centro Asesor 
de la Mujer 

Tras superar una pr imera fase 
de trabajo en la que se tuvo como 
objetivo concienciar sobre la 
igualdad de los sexos, comenzan
do por informar y prevenir agre
siones y malos tratos, se pasa a 
una segunda etapa de trabajo en 
el Centro Asesor de la Mujer. 

Solar de la supuesta 

casa de Siloé./Molas. 

Los t emas a tocar en esta nue
va fase estarán re lacionados con 
la integrac ión laboral de la mu
jer, el acceso de la mujer al depor
te, la redistr ibución de las tareas 
cotidianas del hogar entre la pa
reja, habiendo empezado ya a tra
bajar sobre estos t emas en las 
Quintas Jornadas de la Mujer 
que se desarrol laron durante los 
pr imeros días de marzo, y de las 
que cabe destacar los s iguientes 
actos: charla del De legado Pro
v incia l de Trabajo sobre el P l an 
de Empleo y cómo afecta a la mu
jer, proyección del v ídeo sobre ro
les sexuales y cómo se distribu
yen los papeles de los sexos en lo 
cotidiano, incorporación de la 
mujer a l deporte con caminata 
popular a la Torreci l la de Baza y 
conferencia de M a r í a Escudero, 
directora del Centro Asesor de la 
Mujer en Granada sobre Medidas 
de Acción Pos i t iva . 
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Carnet Joven 

El Carnet Joven es un progra
ma puesto en marcha en var ios 
países europeos con e l objetivo 
pr imordia l de faci l i tar a los jóve
nes una mayor movi l idad no sólo 
en su país de or igen, sino en todo 
e l ámbito europeo, y favorecer su 
ascenso al mundo de la cultura, 
de forma que con todo e l lo se pue
da contribuir a mejorar su cali
dad de v ida. 

Los t i tu lares del Carnet Joven 
obt ienen ventajas y descuentos 
en di ferentes aspectos de la v ida 
cotidiana, turismo, cultura, trans
portes, alojamiento, etc., e inclu
so t i enen acceso igualmente , en 
algunos países a di ferentes servi
cios como el de asistencia en via
jes y el de consulta jurídica. 

Actualmente, está implantado 
en Andorra , Bé lg i ca , Chipre, Es
paña, Re ino Unido, I r landa, Gre
cia, F in landia , I ta l ia , Francia, 
Luxemburgo, Por tuga l y San Ma
rino. 

Cada uno de los t i tu lares del 
Carnet Joven Europeo se benefi
cia automát icamente de los des
cuentos existentes en cualquier 
país que disponga de este servi
cio. 

Características 
Validez: U n año a part ir de la 

fecha de adquisición 
Edades: Desde los 12 años has

ta los 25 años 
Puntos de Venta: Servic ios de 

Juventud de las Comunidades 
Autónomas, Centros de Informa
ción Juveni l , Bancos y Cajas de 
Ahorros. 

Ventajas: Descuentos, asisten
cia en viajes y asistencia jurídica. 
Documentación necesaria: Una 
fotocopia del Carnet de Identi
dad, una fotograf ía y trescientas 
pesetas. 

Entrega de l a documentación: 
en la Casa de la Cultura de las 8 a 
las 15 horas. 

Nuevo presidente 
del P P 

El P P e l ig ió como nuevo presi
dente de la Asamblea Loca l a Ma
nuel Poyatos Torres, con sólo t res 
votos en contra de su candidatu
ra , la única que se presentó. E n la 

intervención posterior a su nom
bramiento, Manue l Poyatos tuvo 
palabras de e log io para su ante
cesor en el cargo, Jesús Mi randa 
Med ia ldea , que fue aplaudido por 
la labor real izada. 

E l presidente entrante decla
ró que, aunque introducirá aires 
renovadores, la l ínea de trabajo a 
seguir marcará una continuidad 
con la labor l levada a cabo por el 
presidente dimisionario. Se pro
ponen como posibles miembros 
de la nueva direct iva a Anton io 
Hernández y a Juan López , como 
vicepresidente y secretario res-
pect ivamente. 

Juan García-Santacruz 
Ortiz, nuevo 

Obispo de Guadix 

Pedro Baena 

L a vacante del Obispado de 
Guadix, que dejó Ignacio Moguer 
Carmona, nombrado Obispo co
adjutor de la diócesis de Hue lva , 
ha sido cubierta al nombrar la 
Santa Sede, al provicar io de Tole
do, Juan García-Santacruz Ort iz , 
nuevo Obispo de Guadix. 

E l nombramiento de este nue
vo obispo, de procedencia toleda
na, v i ene a continuar l a tradición 
según e l propio Juan García-San
tacruz, de nombrar obispos de 

Sin alarmar 
a los padres 

El Distr i to Sanitar io adv ier te 
que se reparten caramelos a la sa
l ida de algunos centros escolares, 
al parecer por vendedores ambu
lantes no controlados. 

Dado que estos caramelos no 
poseen e l preceptivo requis i to sa
nitario, se ruega se t omen la me
didas oportunas de v ig i lanc ia y 
control por parte de la pol ic ía lo
cal por si fuera necesario rea l i zar 
unatoma de muestras de estos 
productos para identi f icar los y 
conocer su procedencia. 

EFE 

aquél la diócesis para Guadix. As í 
es el caso de Gabino Diaz Mer-
chán y Anton io Dorado Soto. 

Juan García-Santacruz Ort iz 
nació en Navahermosa (Toledo) 
hace 59 años, cumpliendo en ma
yo 36 años como sacerdote. 

En sus pr imeras declaracio
nes el nuevo Obispo saluda a to
dos los aceítanos, « a quienes 
quiero mucho, aunque no los co
nozco» . Admi t e que no conoce na
da de Guadix ni de esta zona de 
Granada. Ahora , hay tres meses 
como máx imo para la t oma de po
sesión de la Diócesis Guadix-Ba-
za. 
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PP: Se desmiente 
la dimisión 

de Santiago Pérez 

Ante las noticias que apunta
ban la posibi l idad de la dimisión 
del portavoz del grupo munic ipal 
del P P en e l Ayuntamiento de 
Guadix, el propio Santiago López 
las desmentía. N o obstante, no 
descartó que en un momento le 
pasara la idea por la mente, ante 
una crisis personal cr í t ica con su 
labor en e l grupo, pero el apoyo 
del equipo le hizo ver que el com
promiso adquirido con los electo
res estaba por encima de su idea. 

Ahora, con e l respaldo de sus 
compañeros, se plantea seguir 
trabajando para conectar más 
con los problemas de la calle, los 
del ciudadano de a pie y conti
nuar con la crít ica, eso sí, cons
truct iva, al equipo de gobierno. 

Repetidor 
de televisión 

Por fin se ha conseguido la fir
ma del acuerdo entre Ayunta
miento y Retev is ión para la ins
talación de una antena parabóli
ca v í a satél i te en la Torrec i l la de 
Baza que sin duda va a permi t i r 
poder recibir en condiciones ópti
mas las señales de las cadenas 
privadas de te lev is ión que hasta 
ahora no se recibían con nit idez. 

E l acuerdo logrado por las ges
t iones del Ayuntamiento ha con-
sisitido no en poner los ocho mi
l lones que en un principio se re
querían sino en faci l i tar la infra
estructura del camino de acceso a 
la antena y la confección de una 
caseta de obra para a lbergar las 
instalaciones de cuatro metros 
cuadrados. 

A cambio, Retev is ión se com
promete a instalar esta antena 
para junio. 

Posible 
Escuela de Idiomas 

Existe la posibi l idad de que el 
próximo curso entre a funcionar 
la Escuela Ofic ial de Id iomas. Pa
ra encontrarse respaldado en su 
gest ión, el Ayuntamiento abre un 
plazo de preinscripción que se ex
t iende hasta e l próx imo diez de 
abri l . 

Podr ían sol ic i tar matr ícu la to
das las personas interesadas, ma
yores de catorce años que tengan 
certi f icado de escolar idad o gra
duado escolar. L a matr ícu la ser ía 
gratui ta y los id iomas que se ofer
tar ían en principio ser ían inglés , 
francés, a l emán e i ta l iano. 

Los interesados pueden reco
ger la documentación en el cuer
po de guardia de la pol ic ía local, 
donde también se ent regará una 
vez cumpl imentada. 

Guadix en 
«Tal como somos» 

Paco Romacho 

Con mucha expectación se ha 
v iv ido el programa «Ta l como so
mos » . Durante los días que prece
dieron al 27 de marzo e l t ema de 
conversación era Guadix en el 
programa de Canal Sur TV. 

A decir verdad y después de 
haberse emit ido e l programa, el 
comentario de la mayor ía de la 
gente es que Guadix gustó mu
cho. H a habido crít icas,las me
nos, claro, de a lgunas de las 
muestras o secciones que se dedi
caron y comentaron en e l progra
ma. 

No queremos entrar aquí en 
polémica sobre e l cansancio y 
agotamiento de la expedición, 
que en e l mismo día tuvo que so
portar 10 horas de viaje, pésima 
comida, así como aguantar en es
tado de nerv ios las malas condi
ciones de estancia en los estudios 
de Ca l i gar i Cine TV, empresa que 
trabaja para Canal Sur. 

Guadix ha estado en Sevi l la , y 
los 50 minutos de los que dispuso 
fueron muy bien aprovechados. 
Claro que faltó t iempo, Guadix 

hubiese necesitado un programa 
especial , pero no ha sido posible. 

Lo que sí es cierto es que des
pués de ver otros muchos pueblos, 
Guadix no era pueblo, era ciudad, 
y dio a conocer su folklore, su ar
tesanía, su Escolanía mag is t ra l . 

Creemos que después del día 
27 a Guadix se le conoce mucho 
más en Andaluc ía , y puso e l lis
tón muy alto ofreciendo bien,par-
te de lo mucho que t iene. 

ACCICHORUS 

El grupo A C C I C H O R U S y las 
voces graves de Acyda participa
rán junto con la Orquesta Joven 
de la Comunidad Europea en la 
clausura del Congreso Mundia l 
de F i la te l i a el próx imo 2 de mayo 
en el Palac io de Congresos grana
dino con la interpretac ión de la 
segunda sinfonía de Mahler . 

Accichorus en concierto./Pícaro. 

(MH-OJ 19 



APLAUDIMOS 

L A loable in ic ia t iva hecha 
real idad por parte del Co

lect ivo Sustari que tuvo a bien de
le i tarnos con un magníf ico acto 
en la Casa de la Cultura rememo
rando al gran poeta M i gue l Her-, 
nández en e l c incuentenario de 
su muer te y al que añadieron un 
mani f iesto por la paz y la educa
ción no v io lenta . 

L Ayuntamiento de Puru-
l lena por la decisión toma

da de ofrecer gratu i tamente te
rrenos de su propiedad para faci
l i tar la instalación de empresas 
que garant icen la creación de 
puestos de trabajo. 

L A M E N T A M O S 

U E desgrac iadamente aún 
tengamos que soportar el 

bodrio de la torre de Telefónica en 
la P lace ta de Santiago, por más 
que intentaron poner el edif icio 
bonito, pero ni por ésas. 

L a torre sigue y el convenio 
firmado no se cumple. Pues que 
se cumpla, o iga, que para cobrar 
sí se dan prisa. 

I 

L estado tan ruinoso y de 
pura pena que presentan 

los terrenos aledaños a las anti
guas eras de San Antón . Los es
combros y basuras se amontonan 
por doquier sin que conozcamos 
por ahora si la de legación de Me
dio Ambien te y L imp ie za t i ene 
previsto su arreglo, por lo menos 
para que a la v is ta sea más agra
dable. 

S E R re i terat ivos, pero no te
nemos más remedio que 

volver a demandar a la autoridad 
que si fuera posible y le diera la 
gana se pudiese e l iminar el foco 
de infección y malos olores que se 
produce a la altura de la ant igua 
Huer ta de los Lao por la que dis
curre la Acequia de la Ciudad. De 
huevos podridos, los olores que se 
disfrutan. 

U E e l desorden de tráfico 
que se organiza a la salida 

d e l " colegio de Med ina Olmos, 
coincidiendo la salida de clase 
con el regreso de los trabajadores 
para el almuerzo, etc, como punto 
confl ictivo sería de urgencia que 
estuviese regulado por un agente 
municipal para ev i tar males ma
yores, o es que solo hay guardia 
para los cruces. 

L descuido y cuasi to ta l 
abandono en que se t iene 

sumida la jard iner ía del Parque 
Munic ipal . Incluso se ha secado 
el pinsapo que lució en su t iempo. 
¿Mereció la pena una inversión 
tan grande para que ahora la vea
mos de esta guisa? 

MSM. 

Picaro. 
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U E de las t i ranteces surgi
das entre pol í t icos y funcio

narios munic ipales los más perju
dicados como casi s iempre sean o 
resulten los ciudadanos. 

U E por culpa de algunos se
ñores pol ít icos toda una zo

na como la Mancomunidad del 
Fardes no pueda part ic ipar en 
competiciones deport ivas mien
tras el coordinador de zona se 
muestra impasib le ante esta si
tuación. ¿Ser ía posible que algu
na A l ca ld ía impl icada tomase 
cartas en e l asunto? 

L abandono, descuido y su
ciedad en que se encuentra 

e l merendero de L a T i zna . E l pa
norama que se contempla no pue
de ser más repugnante : las basu
ras y las heces de los bovinos se 
entremezc lan con las mesas y los 
fuegos al l í instalados y hasta no 
hace mucho protegidos por un va
l lado que, ev identemente , hay 
que reparar. 

MSM. 

A ma la imagen que dieron 
en e l Co leg io de Purul lena 

los responsables de la reunión 
que celebró la comisión local del 
P S O E el v i e rnes 13 de marzo, de
jando el parvu lar io como un ver
dadero estercolero: todo revuelto, 
l leno de col i l las, papeles y otras 
inmundicias. 

¿Es ésta la imagen que los 
asistentes quieren t ransmit i r a 
sus hijos? ¿No t i ene e l Ayunta
miento otro local para ceder que 
e l aula de psicomotric idad donde 
se encuentra todo el mater ia l? Y 
si no lo t i ene ¿no hay nadie res
ponsable de que todo quede en las 
condiciones idóneas para la acti
v idad educativa que debe pr imar 
en el local? 

NOS 
GUSTARÍA QUE 

A C T U A C I O N E S como las 
que se están rea l i zando en 

el arco de la P l a za de la Constitu
ción se s iguieran en la cal le Rea l 
de Santo Domingo en la que no 
existe acera y los v iandantes se 
las ven y se las desean cuando se 
acercan los coches a toda veloci
dad. 

L A S cal les de Guadix que ne
cesiten un nuevo asfaltado 

se arreg len cuanto antes. Tene
mos muchas de e l las como la Es
quina de Paulenca, que presenta 
un solo bache pero muy largo que 
ocupa toda la cal le y la Bovedi l la , 
con otro de igual tamaño, la P la
ceta Conde Luque.. . 

A S personas o inst i tuciones 
que tengan competencias 

den una solución rápida al pro
b lema de alumbrado en la Barr ia

da de Andaluc ía , en l a que si poca 
luz ten ían antes de las obras, aho
ra están a oscuras tota les . 

L pr imer paso de peatones 
de la Av. Med ina Olmos, 

procedente de la carretera de A l 
mer ía , a la a l tura de l Cuarte l de 
la Guardia C i v i l , tuv i e ra incorpo
rado un semáforo. E l l o dar ía mu
cha mayor seguridad a los peato
nes, muchos de e l los niños, y fre
nar ía e f icazmente l a excesiva ve
locidad con que a lgunos vehícu
los pasan de carretera a ciudad. 

NOS HAN 
DICHO QUE 

L A S empresas que se insta
len en el Po l ígono Indus

t r i a l de Guadix van a tener unas 
l íneas de crédito subvencionadas. 

L Po l ígono Industr ia l de 
Guadix se está retrasando 

por un prob lema importante co
mo es la dotación de agua a l a ciu
dad. 
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Breviario 
de 

Información Municipal 

A u d i t o r í a c o n t a b l e 

La corporación, en votación 
ordinaria y por unanimidad, 
acordó sol icitar a la Cámara de 
Cuentas de Andaluc ía una audi
tor ía de las cuentas genera les de 
este Ayuntamiento de los dos úl
t imos ejercicios, periodo que po
drá ser ampl iado cuando a ju ic io 
de los auditores se ent ienda nece
sario. 

S u b v e n c i o n e s 
e n A s u n t o s S o c i a l e s 

Se sol icitaron al Inst i tuto An
daluz de la Mujer sendas subven
ciones destinadas al Manteni 
miento del Centro de Informa
ción de la Mujer y otra a la Pro
moción de la mujer en los anejos 
de Guadix, dotadas ambas con 
4.074.652 y de 597.000 pesetas. 

Se sol icitaron a la Consejería 
de Asuntos Sociales 278.000 pe
setas para equipamiento de un 
Centro abierto para la infancia y 
450.000 para adquisición de un 
local con destino a dicho centro. Y 
2.371.464 para programa de acti
v idades de prevención de la mar-
ginación infanti l . 

Para equipamientos clubs de 
tercera edad: 130.000 pts con des
tino al Club de Belerda, 50.000 
con destino al Club de Paulenca, 
y 179.000 con destino al Club de 
Hernán-Valle. 

Para manten imiento : Club de 
Belerda, 356.000; Club Paulenca, 
325.250; y Club de Hernán-Va
lle, 400.000 pesetas. 

VIDA MI 
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Para e l Centro de Acogida y 
Transeúntes: 1.200.000 pesetas. 

Y para programas las si
guientes subvenciones: para gru
pos con graves problemas socia
les: 4.000.000 de pesetas. Para 
Minor ías étnicas: 638.000. Para 
sensibil ización de minusvál i -
dos: 515.000. Para minusval ías 
en el Deporte : 572.000. Y para la 
Tercera Edad: 690.000 pesetas. 

M o d i f i c a c i ó n P G O U 
d e G u a d i x 

Con la abstención del CDS y el 
apoyo del resto de grupos políti
cos de la Corporación, se acordó 
cambiar la cal iñcación de suelo 
no urbanizable a una parcela de 3 
hectáreas ubicado en la Carrete
ra de Granada frente a l Cerro Re
dondo a suelo urbanizable pro
gramado de uso industr ial . 

CuevasVMSM. 

Se dejó condicionado e l pre
sente acuerdo a la aprobación de
finitiva de la modif icación pun
tual del P l an Genera l de Ordena
ción Urbana, del cual trae su cau
sa y por t ramitarse simultánea
mente. 

Se aprobó as imismo la adhe
sión de nuevos miembros con la 
aportación de nuevas fincas a la 
Junta de Compensación del P P 4 
del P G O U de Guadix. 

C o n v e n i o M a r c o 
O b r a s P u b l i c a s - A y u n t a m i e n t o 

Se aprobó por unanimidad el 
convenio marco entre la Conseje
r ía de Obras Públ icas y e l Ayun
tamiento de Guadix en mater ia 
de v i v i enda para la e l iminación 
de in frav iv iendas (cuevas). 

Por GAMA y PRECIOS compre su TELEVISOR y VIDEO en: 

romacho 
Elija entre las marcas más prestigiosas del mercado... 
Philips, Grunding, Thomson, Telefunken, Sony, JVC, ITT, 
National, Mitsubishi, Tecnics, Emerson, Sanyo, 
Elbe, Sonitrón... 
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Proyecto de Educac i ón 

Fís ica Espec ia l 

Por e l P S O E se aportó un pro
yecto de Educación Fís ica Espe
cial que t i ene como objetivo e l de
sarrol lo físico, superación de defi
ciencias, aptitudes y conductas, 
tratando de lograr una adapta
ción posit iva a la rea l idad a la vez 
que fortalecer las re laciones gru-
pales con indiv iduos de semejan
te problema; para el lo, se aportó 
un gasto de 216.000 pesetas. Esta 
moción resultó aprobada por una
nimidad. 

Educac ión de Adu l tos 

Por in ic iat iva de dos profeso
ras de E G B se presentó un proyec
to de Educación de Adultos para 
impart i r clase en Hernán-Val le a 
un grupo de 59 personas. 

Esta in ic iat iva, que de apro-
brase se impar t i r ía por una sola 
profesora, Rosal ía Velasco Gon
zález, resultó aprobada íntegra
mente excepto el apartado que 
supone el gasto de desplazamien
to del profesorado. 

P r u e b a s Popu l a r e s 

Con los votos del P S O E y CDS 
se aprobó el calendario de Prue
bas Populares para e l año 1992 
con un presupuesto aproximado 
de 3.500.000 pesetas, recordando 
I U C A la demora en la constitu
ción del Consejo Muncipa l de De
portes y P P la presentación de un 
presupuesto aproximado, cuando 
éste deber ía versar sobre canti
dades fijas y ciertas. 

Consejo Esco l a r 

Se nombró a A n a Mar í a Rey 
Mer ino representante municipal 
en el Consejo Escolar de la Escue
la de A r t e s Apl icadas y Oficios 
Art íst icos. 

Sa lud : Cita P r ev i a 

Tras la presentación de una 
moción al respecto por I U C A y 
por unanimidad de toda la corpo
ración se instó al Equipo de Ges
t ión del Dis tr i to Sanitar io de 
Guadix la propuesta de establecí-
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miento de un sistema de cita pre
v ia en e l Centro de Salud de Gua
dix en aras de mejorar la calidad 
de la asistencia sanitaria a los 
ciudadanos. 

Transporte al Hosp i ta l B a z a 

Se desestimó la moción pre
sentada por I U C A en la que se 
proponía transporte gratui to des
de Guadix a Baza y v iceversa pa
ra todos los usuarios y un acom
pañante de nuestra comarca que 
debieran hacer uso del Hosp i ta l 
de Baza. 

COMPRE donde le OFRECEN MAS... VISITE. 

romacho cea 
La mayor y más prestigiosa cadena 
de electrodomésticos de Andalucía 

Lepante, 4 - Telfs. 66 07 48 - 819 G U A D I X 
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Creac ión de l a 
Junta de Contratac ión 

Por un acuerdo de la Junta de 
Portavoces se sometió a aproba
ción la creación de una Junta 
Consult iva de Contratación con 
la intención de comprar bienes 
patr imoniales, muebles o inmue
bles que se integren en el patri
monio y aquel los que sean de ca
rácter inventar iable cuyo precio 
exceda de 250.000 pesetas, junta 
que además será oída antes de la 
aprobación de los pl iegos de con
diciones que para la adquisición 
de bienes y servicios presente el 
Ayuntamiento. 

Contratación directa 

A propuesta de la A lca ld ía y 
por no haberse adjudicado la re
cogida de basura en Hernán-Val le 
y Belerda, se propone que ésta se 
haga directamente. 

Transporte U r b a n o 

Se solicitó a la Junta de Anda
lucía autorización para fijar las 
nuevas tar i fas de transporte ur
bano en las s iguientes cantida
des: 

Representante Ayuntamiento 
en Ca j a Genera l de A h o r r o s 

Resultó e leg ido José Lu i s Gar
cía Raya por 12 votos a favor y 9 
abstenciones como Consejero Ge
neral de la Caja General de Aho
rros en representación de la Cor
poración de Guadix. 

A n i m a d o r a Sociocultura l 

Tanto e l C D S como I U C A y P P 
anunciaron su voto en contra 
añadiendo e l C D S la posible in-
constitucionalidad de la contra
tación por no habérsele dado pu
bl ic idad. Pero, no obstante, con 
los votos del P S O E se contrató a 
M a r í a Isabel Ruiz López como 
animadora sociocultural por un 
periodo de seis meses por haber 
sido la Sra. Ruiz López la segun
da seleccionada en la convocato
r ia celebrada para la contrata
ción de trabajadores en e l Progra
ma de Fondo Social Europeo. 

G u a d i x C.F. 

Se concedió al Guadix C.F. una 
ayuda por importe de 1.500.000 
pesetas a la vez que se le recordó 
al club que el ayuntamiento ya le 
aportaba otras beneficios como la 
explotación del ambigú del Pol i -
deportivo, la publicidad estát ica 
y e l manten imiento de las insta
laciones. 

MSM. 
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Subvenc iones 

Se abonó al Inst i tuto de Estu
dios Pedro Suárez la cantidad de 
50.000 pesetas en concepto de co
laboración del Ayuntamiento con 
mot ivo de la publicación de su 
cuarto Bole t ín . 

Se concedió a las dist intas aso
ciaciones de padres de alumnos 
de los centros públicos de Guadix 
una subvención indiv idual izada 
de 15.000 pts/mes para la real iza
ción de di ferentes act iv idades de
port ivas extraescolares. 

Adultos 

Para e l periodo de enero-junio 
del 92 y según proyecto presenta
do por el director del centro se 
dest inan 483.700 pts para sufra
gar los gastos de l Centro Munic i 
pal de Educación de Adultos. 

L a Opos ic ión t r aba j a 

I U C A 

Preguntó en qué situación se 
encuentra e l expediente de la 
Mura l l a de San M i gue l abierto a 
Salvador Montoya. 

En qué fase de desarrol lo se 
encuentra la bolsa de contrata
ción. 

Ruego para que sea ten ida en 
consideración la P l a za de la Cruz 
de P iedra como emplazamiento 
del Monumento al Cascamorras. 

P P 

Ruego de que se esmere la l im
pieza de las cal les y se dé trami
tación urgente a la Ordenanza so
bre Ruidos. 

Pregunta acerca de si es c ierta 
la noticia de la creación en Baza 
de una Oficina Centra l de Renfe y 
también acerca de si se ha trami
tado y ejecutado el expediente de 
ruina de la Casa Cuarte l de la 
Guardia C iv i l . 
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Se critica la gestión 
del Ayuntamiento 

El C D S crit ica la ma la gest ión 
del Ayuntamiento de Guadix y la 
cuenta de l iquidación del año 91. 
L a l iquidación del ú l t imo año se 
cali f ica de impresentable dado 
que no se contemplan los más de 
cien mi l lones de pesetas de deuda 
que se incrementaron a f inal de 
ese año, y por la inef icacia del ser
vic io de recaudación, aun a pesar 
del número de funcionarios que 
trabajan en ese departamento, 
manteniéndose mas de setecien
tos mi l lones de pesetas sin recau
dar. 

Tal situación no se justi f ica de 
modo alguno, sino por la ma la 
gest ión. N o se hace nada por co
brar a los malos contr ibuyentes 
que no pagan. E l lo repercute muy 
negat ivamente en la marcha del 
Ayuntamiento que se ve obl igado 
a pedir préstamos para hacer 
frente a las operaciones que real i 
za. Lejos de hacerlo con la holgu
ra que conl levar ía disponer de 
ese dinero, ha de sacrificarse, 
aplazando pagos y pagando inte
reses. 

Rueda de prensa 
del Alcalde 

El Sr. García Raya salió al pa
so de las acusaciones del P P y 
CDS sobre la gest ión del Ayunta
miento y su déficit. E l A lca lde de 
Guadix se defiende diciendo que 
los cien mi l lones en que se incre
mentó e l déficit del municipal 
son consecuencia del impuesto 
que se traspasa de la gest ión de 
recaudación del ayuntamiento a 
la Oficina Técnica de Diputación. 
Ese montante no se pudo reflejar 
en la cuenta l iquidación del año 
noventa y uno porque en diciem
bre aún no se había producido el 
déficit. E l convenio con Diputa
ción, a pesar de todo, beneficiará 
al Ayuntamiento. An tes e l recau
dador se l levaba el 20% del im
porte recaudado, mientras que 
Diputación sólo cobrará el 8%. 

El A lca lde manifestó no en
tender cómo la oposición puede 
hablar de quiebra técnica por va
r ias razones. Una , que no entien

de qué signif ica la expresión y 
otra que un ayuntamiento nunca 
puede caer en una quiebra ta l y 
como se entiende. En este mo
mento, a pesar de los seiscientos 
mi l lones de deuda, el Ayunta
miento puede hacer frente a sus 
pagos pendientes. E l problema de 
endeudamiento es común a todos 
los ayuntamientos, y se prevé 
que, al fin de la leg is latura, e l 
montante sea mayor, porque ha
brá que seguir invirt iendo en in
fraestructura y dotaciones para 
el b ien del ciudadano. 

La auditoría que se ha pedido 
no es sólo para inspeccionar los 
dos últ imos años de la anterior 
candidatura, sino también lo que 
va de ésta. Haciendo referencia a 
las acusaciones de que se habían 
hecho tre inta contratos a perso
nal e legido a dedo, puntualizó 
que no eran t re inta sino cien, y 
que aunque algunos habían sido 
a dedo, todo no puede pasar por 
convocatoria, todos respetaban 
unas reg las , unos habían sido cu
biertos tras la convocatoria y 
otros después de revisar las l istas 
de la oficina de desempleo. 

El CDS contraataca 

Frente a las declaraciones del 
A l ca lde sobre el esfuerzo que rea
l iza y ha de rea l i zar el Ayunta
miento para faci l i tar nuevas in
versiones, el portavoz del CDS, 
Luciano Fernández, le contradi
ce, y asegura que documental-
mente se demuestra que las in
versiones, además de no aumen
tarse, se recortan. Esto queda pa
tente en que proyectos presupues
tados y ya aireados aún no se han 
comenzado, como son: un alber
gue de montaña presupuestado 
en diecis iete mi l lones, el P l an Es
pecial de Cuevas, en cuatro mi l lo
nes, el P l an Parc ia l Sector Indus
t r ia l del Colmenar, en cinco mi
l lones, el fomento de participa

ción del P l a n Especial de Cuevas, 
dos mi l lones, e l encauzamiento 
de la Ramb la de San Antón , dieci
séis mi l lones, el encauzamiento 
de la Ramb la Almorejo , veinticin
co mi l lones , la captación de 
aguas en Guadix y Estación, 
ve inte mi l lones , la rehabi l i tac ión 

de la P l a za de la V i r g en , trece 
mi l lones, un camión lavacontene-
dores, quince mi l lones, la actua
ción en Cerro de la Magda lena , 
dieciséis mi l lones , la actuación 
en la Zona Industr ia l , cuarenta 
mi l lones. 

Y así un largo etcétera, deján
dose de invert i r en los últ imos 
años más de trescientos sesenta y 
cinco mi l lones de pesetas del ca
p i ta l previsto para inversiones, 
trasvasándose este capital a 
otras parcelas como la de gasto 
corriente. 

E l señor Luc iano instó al A l 
calde a no hablar de inversiones, 
sino a hacerlas y no quitar las ex
pectat ivas a los aceítanos incum
pliendo los compromisos. 

Plante de 
los funcionarios 

del Ayuntamiento 

Alrededor de una ve intena de 
trabajadores del Ayuntamiento 
de Guadix , pertenecientes a la ra
ma administrat iva , rea l i zaron un 
plante ante el edif icio municipal , 
negándose a ocupar sus puestos 
de trabajo debido a que dicen sen
t irse «presionados, desprestigia
dos y humi l lados» por algunos 
concejales que forman el equipo 
de gobierno, a f i rmando también 
que se encuentran hacinados en 
las dependencias en las que cum
plen sus obl igaciones, mientras 
que los despachos de los conceja
les se ampl ían. 

E l A lca lde , por su parte, afir
mó que rea lmente e l edif icio es 
poco funcional, así como que en el 
problema hay un mal de fondo por 
las di ferencias que ha habido a la 
hora de firmar e l ú l t imo conve
nio. Cree que hay malestar desde 
su l l egada a la A l ca ld ía debido al 
establec imiento del control de 
firmas. F ina lmente , indicó que 
no iba a consentir una huelga de 
celo que perjudicara a los ciuda
danos. 
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El Obispado, la Abadía y el Seminario de Baza 
Francisco J. Fernández Segura 

Colegiata de B a z a ' 
Con mot ivo del V Centenar io de la restauración 

del Obispado de Guadix-Baza, ofrecemos al lector 
unas notas históricas en torno a l obispado de Baza, 
su abadía y seminario , con la finalidad de acercarnos 
a hechos histórico-rel igiosos, de la máx ima impor
tancia, de la ciudad bastetana. 

E l capel lán y letrado de cámara don Pedro Suárez 
escribe en su l ibro Historia del obispado de Guadix y 
de Baza, publicado en Madr id en e l año 1696, que «es
tuvo la ant igua ciudad de Baza i lustrada con cátedra 
episcopal desde la pr imi t i va i g l es ia » , citando como 
fuente, entre otros, a Ambros io de Mora les ; y test imo
nia la presencia de obispos bastetanos en el concilio 
de I l iber is (303), al que asiste Eut iquiano y, en el Con
cil io I I I de Toledo, al que asiste e l prelado Teodoro. 

La ant igua catedral de Baza fue desde su funda
ción sufragánea de Toledo, según datos que se des
prenden de la d iv is ión de obispados rea l i zada en 
t iempos de Wamba. Sobre este aspecto también apor
ta referencias e l arzobispo Loaysa y el cardenal Agu i -
rre. 

Los l ími tes del obispado bastetano quedan señala
dos en la div is ión de Wamba de esta forma: «Bast i ha-
ec teneat, de Montanea usque Eges tam, de Rauca us-
que Fusi tam ve l Rus i t am» . Ambros io de Mora les y el 
Conde de Mora nos traducen estos l ími tes geográf i
cos: «Baza tenga desde la Montaña hasta Gesta y des
de Rauca hasta Rus i ta » y que según Pedro Suárez se
r ían: « E l nombre y sit io de Egesta , o Gesta, asignado 
al Obispado de Baza, se presume haber sido Vé l e z Ru
bio y Vé lez Blanco, pues P l in io describiendo a Espa
ña, ref iere los pueblos Ege lestanos inmediatamente 
a los I lorcitanos, que son los de Lorca, muy cercanos a 
los de Vé lez . E l otro sit io y nombre de Montaña co
rresponde a la s ierra, que sería de Baza, que se ex
t iende por aquel la parte que l l aman la Venta del 
Baúl hasta los confines de F iñana » . 

Después de obispo Eut iquiano (siglo I V ) , Madoz 
señala ocho prelados más para el obispado de Baza, 
siendo el pr imero Theodoro y el ú l t imo Juan, que 
asiste al Concil io de Córdoba (862). 

Hac ia el año 988 se encontraba al f rente de la dió
cesis, Servando y, en el año 1492, era obispo t i tu lar de 
Baza, don Be l t rán Boyra. 

Otros obispos, cuyos nombres son conocidos, son 
los siguientes: Eter io (610), Eusebio (asiste a los Con
cilios IV, V y V I de Toledo) , S iervo de Dios( Concil io 
V I I I de Toledo) , Eter io I I (Conci l io X I de Toledo) , An-
toniano (Conci l ios X I I , X I I I y XTV de Toledo) y Basi l io 
(Concil ios X V y X V I de Toledo) . 

Desde el gobierno del obispo mozárabe Servando, 
no se t ienen noticias de la sede de Baza(hacia e l año 
988), dif icultadas por la invasión de los a lmohades en 
1151, hasta los años 1492 ó 1494 en que gobierna el 
obispado el citado Be l t rán Boyra. 

Resulta muy dif íci l seguir los acontecimientos 

26 0¿'<U 



En la actual idad ostenta el título honorífico 
de «obispo d e Bastí» don Alejandro Kempla, 

administrador apostólico d e la diócesis 
de Vezprem (Hungría), concedido 

por Su Santidad Pablo VI en marzo d e 1972. 

históricos, sobre la lucha por el poder jurisdiccional 
del obispado de Baza. Toledo, Granada y Guadix van a 
luchar por esta jurisdicción. Magaña V isba l , en su li
bro Baza histórica, aporta numerosos datos sobre 
ple i tos l levados a t é rmino en este aspecto. 

E l cardenal don Pedro González de Mendoza, en 
v i r tud de las Bulas dadas por Inocencio V I I I , e l 4 de 
agosto de 1486, para restaurar las sedes conquista
das a los árabes, expidió e l Decreto de Erección de la 
Catedral de Guadix, fechado en la A lhambra el 21 de 
mayo de 1492, y por el m ismo er ig ió en Co leg ia l la de 
Baza. La nueva Coleg iata , con dignidad de abad, no 
fue agregada a ningún obispado, lo que ocasionó dila
tados ple i tos entre Toledo y Guadix , que terminaron 
por una Concordia, conf irmada por el papa Paulo I I I , 
e l día 13 de marzo de 1546, tomando posesión de la ju
risdicción de la Co leg ia ta bastetana e l obispo de Gua
dix, don Mar t ín Pérez de Ayala. 

El pr imer abad de la Co leg ia ta fue don Pedro Mon
tano (1504), nombrado por e l arzobispo de Granada, 
fray Hernando de Talavera. La abadía contó con 21 
abades, siendo el ú l t imo don Domingo González Ruiz 
(1824-1836 ) . 

En 1851 se suprime la Coleg iata , quedando redu
cida a ig les ia parroquial . An tes de suprimirse la Co
l eg ia ta se rea l izaron diversos intentos de restaura
ción de la sede episcopal: en 1703, gobernando la dió
cesis el carmel i ta fray Juan González Feijóo, en 1773, 
bajo e l gobierno del Jerónimo fray Bernardo de Lorca 
y Quiñones y, finalmente, en 1820, estando la sede va
cante, pues había sido propuesto para el obispado de 
Guadix-Baza e l cura l ibera l D iego Muñoz Torrero, 
que no fue admit ido por la Santa Sede. 

Baza contó con seminar io propio desde e l año 
1603, aunque no comienza a funcionar hasta 1624. E l 
seminario quedó bajo la advocación de la Inmaculada 
Concepción. M á s tarde, suprimida la Co leg ia ta , tam
bién desaparece el seminario , que funcionaría a fina
les del siglo X I X , como una «secc ión» dependiente del 
seminario concil iar de Guadix «San Torcuato» . 

En la actualidad ostenta el t í tulo honoríf ico de 
«obispo de Bas t i » don Ale jandro Kemp la , administra
dor apostólico de la diócesis de Vezprem (Hungr ía ) 
concedido por Su Santidad Pablo V I en marzo de 
1972. • 
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Nosotros padres 
y nuestros hijos 

A . Jorge J iménez R. 

Comienzo esta colaboración con Wadi-as con e l ex
preso deseo de ayudar a los padres en e l conocimiento 
de sus hijos. Desde que comencé m i trabajo como 
Orientador Escolar en esta comarca, no han sido po
cos los padres que he v isto sentirse impotentes ante 
la conducta de l hijo, y que desesperadamente buscan 
algo que les haga cambiar. L a educación de los hijos 
no es nada fáci l , a lgo muy dif íci l por el contrario, y a 
e l lo debemos dedicar nuestro mayor interés y todos 
los esfuerzos necesarios; pues, en def init iva, no sólo 
lo hacemos por el los, sino también por nosotros mis
mos. 

En un pr imer momento t rataré sobre los mensajes 
que, casi s iempre de forma inconsciente, mandamos a 
nuestros hijos a modo de espejos, y que van a ser los 
generadores de su conducta; poster iormente seguirá 
un decálogo de conductas paternas que favorecen o di
ficultan el crec imiento personal del hijo. Por úl t imo 
anal izaremos los problemas padres-hijo y la fo rma de 
solventarlos. También aparecerá en cada art ículo la 
referencia de a lgún l ibro interesante y ameno sobre 
la problemática planteada. 

Si tú, padre, o tú, madre, que me lees, quieres ha
cer a lgo por ponerte en camino de que tu hijo/a crezca 
no sólo en su físico, sino en un armónico desarrol lo fí
sico-espiritual, has de med i tar detenidamente e l si
guiente principio básico: E l niño no nace, sino que se 
hace. 

Este principio quiere decir que, al contrar io que la 
altura que va a a lcanzar de mayor, del color de sus 
ojos, de su pelo..., que se van a regu lar por l a transmi
sión genét ica que rec ibe de vosotros, y en la que poco 
podéis hacer, el que tu hijo/a sea más simpático o me
nos, e l que se l l eve b ien o ma l con vosotros, padres, el 
que tenga celos de sus hermanos, e l que sea más o me
nos aplicado en sus estudios, sea poco o muy ordena
do, te ayude o no en tus tareas.. . no va a depender más 
que de la re lac ión que establezcáis a n ive l fami l iar 
con él . Por tanto signi f ica también que t ienes que 
desterrar de tu mente a lgo tan frecuente en labios de 
los padres: «S i todos han venido por donde mismo y lo 
hemos hecho igua l con todos, ¿cómo es posible que és
te haya salido así.. .» 

Si piensas de esta forma, piensa también que lo 
que aparezca en esta sección no va contigo, pues « tú 
nada puedes hacer por educar a tu hi jo » , ya que consi
deras que lo que tu hijo l l egue a ser va a depender de 
algo ajeno to ta lmente a tu intervención, que sólo con 
que cumpla años y se a l imente b ien, vaya al colegio... 
es suficiente para que l l egue a ser como tú quieres 
cuando sea mayor. 

Pero si por el contrar io estás de acuerdo con e l pri
mer principio, si eres consciente de que e l comporta-

ANTENA 
J f f S U F 

B E N A L U A DE G U A D I X 
TU R A D I O . . . 

Jorge Jiménez, además de padre de cuatro hijos, 
es maestro y licenciado en Pedagogía; lleva 22 años 
en la docencia, los 10 últimos dedicado a la Orienta
ción Escolar, y desde hace 3 en Guadix y comarca. 
Posee, además, los títulos de Profesor especialista en 
Audición y Lenguaje, por la Universidad de Grana
da, y de Trainers in Instrumental Enrichmentpor el 
Hadassah-Wizo-Canadá Institute de Jerusalem (Is
rael). Especializado igualmente en la Orientación 
Familiar, ha colaborado con diversas instituciones 
en este cometida 
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miento de tu hijo va a depender en g ran medida de tu 
propio comportamiento y de aquel los que le rodean, 
puede ser, entonces, que en estas pág inas encuentres 
ideas que te ayuden en tu cometido, que te an imen en 
la « dura » tarea de ser padre o madre, y que superes, al 
menos con mayor t ranqui l idad y el m ín imo r iesgo po
sible, los cientos de veces que todos los padres nos 
equivocamos en el t rato con nuestros hijos. 

Por lo tanto, padre/madre que piensas que tu hijo 
va a ser o es lo que tú hagas o has hecho que sea, estas 
pág inas van para t i en e l convencimiento de que te se
rán úti les y sacarás de ellas e l mayor provecho, tanto 
tú como tus hijos. 

Y para comenzar no estará de más pensar un po
quito en lo que representa cada nacimiento de un 
nuevo niño. Este, cuando l l ega al mundo, es e l más in
vál ido de todos los seres v ivos , y sin embargo está lla
mado a gobernarlos a todos, a ser e l rey de la natura
leza (qué paradoja, ¿verdad?). L o s insectos nacen de 
un huevo y seguidamente se han de buscar su v ida 
por sí mismos; las aves, nacen igua lmente de unos 
huevos y unas desde e l pr imer momento se a l imentan 
solas y salen corriendo y otras, t ras un breve periodo 
de dependencia a l imentar ia de los padres, vue lan por 
su cuenta fuera del nido; los mamí feros nacen del 
v ientre de su madre, pero en un periodo más o menos 
breve también pueden prescindir de sus padres. Por 
contra, el niño t i ene un periodo de dependencia mu
cho más largo, es to ta lmente incompetente para auto-
abastecerse durante un periodo bastante largo de 
t iempo. 

Pero aún hay otra cuestión mucho más importan
te. Cualquiera de los an imales que hemos menciona
do, una vez fecundado el huevo en los insectos y aves o 
parido en el caso de los mamíferos, e l nuevo ser puede 
prescindir to ta lmente del contacto no sólo con los pa
dres, sino también con cualquier otro congénere. E l 
mosquito no necesita estar con otros mosquitos para 
ser mosquito y comportarse s iempre como lo hacen el 
resto de los mosquitos. E n e l caso de las aves, Fé l ix 
Rodr íguez de la Fuente demostró, fehacientemente, 
con el a l imoche, cómo la fo rma de part i r los huevos no 
es aprendida de padres a hijos, sino que es t rasmit ida 
genét icamente ; el a l imoche criado en caut iv idad en 
una incubadora rea l iza las mismas acciones que los 
al imoches criados con sus padres, s in haber visto 
nunca a estos cómo lo hacían. L o mismo podíamos de
cir del resto de los animales , pero, ¿podemos decir lo 
mismo del hombre? ev identemente no. Hay var ios ca
sos de niños que se han perdido en el bosque o en la 
selva y que, o bien mi lagrosamente han sido adopta
dos por otros animales , o bien que por sus propios me
dios han conseguido sobrevivir, que han demostrado 
que el niño fuera del contacto con el ambiente huma
no no l lega a rea l i zar ninguna conducta propiamente 
humana, ni siquiera l l egaron a adoptar la postura bí
peda al andar..., pero sí e l comportamiento de aque
llos animales con los que conviv ieron. 

Lo expuesto debe l levarnos a la ref lexión. E l hom
bre, l lamado a gobernar la naturaleza, es el ser más 
dependiente de cuantos al p laneta l l egan; si no se 
cría en contacto con otros seres humanos, no desarro
l la una conducta humana, aunque sí las característi
cas físicas. Si se cr ía en contacto con otros animales 

Molas. 

El hombre no es 
hombre al nacer: 

se va haciendo 
hombre poco a poco 

adopta comportamientos propios de los mismos, cosa 
que a ningún otro le ocurre. 

Y esta paradoja es la gran esencia del ser humano. 
Nace práct icamente sin nada, pero predispuesto para 
aprenderlo todo, ávido de contactos, de experiencias; 
y esto es lo que ha hecho que en unas condiciones ade
cuadas alcance el desarrol lo necesario para en pocos 
mi lenios l legar al n ive l científico-técnico que hoy pre
senta, lo que no ser ía posible si nuestra conducta fue
se transmit ida genét icamente como la conducta del 
resto de los seres v ivos. 

Lo expuesto es lo que nos l leva a af irmar: E l Hom
bre no es Hombre al nacer, el Hombre se va haciendo 
Hombre poco a poco, á través del contacto con sus con
géneres. 

Próx imo art ículo: 
Mensajes que los padres mandan a los hijos 
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Las Cabañuelas Isabel Jurado 

Predicción 
metereológica zonal 
para mayo del año 1992 

Mayo 

P r i m e r a Qu incena 

Bajo la inf luencia de ^ - \j 

El 2 Luna É§§& E l 9 Luna 

Posibi l idad de tormentas en las montañas. Nubo
sidad abundante. V i en tos suaves de poniente, de un 
dia para otro, bueno de repente y, de repente, malo. 
Cambiable , pero tendiendo a mejorar. Temperaturas 
agradables. Sigue e l t empora l ventoso y l luvioso por 
el tercio norte peninsular. Quizá hasta se escape 
alguna nevada fuera de lo común. E n a lgunas zonas 
del país puede haber v ientos muy fuertes. 

S e g u n d a Qu incena 

Bajo la inf luencia de J JJ 

El 16 Luna Q E l 24 Luna ( £ 

La Calahorra/MSM. 

Seminublado, semiraso. E l sol «p i cará » más de lo 
normal . Calor en oleadas, anuncio de cómo puede ser 
el verano. Puede que San Isidro se escapa. . (?). Que 
Sevi l la lo supere y que Córdoba se l leve el gato al 
agua. A l m e r í a en «decadenc ia » , problemas de todos 
los tipos. « A t iempos revuel tos , ganancia de oportu
nis tas» , y el estado atmosférico es el propicio. 

Países y c iudades ba jo el s igno del mes 

I r landa, Pers ia , Bie lorrus ia , parte de A l eman ia , 
de Grecia y del peloponeso. L ib ia , Turquía , Cuba. 
Moscú. 

Nota.— El lector interesado en este sistema 
tradicional de predicción encontrará abundan
te información sobre el mismo en los artículos 
Las Cabañuelas, de Manolo Ruiz, y Las Caba
ñuelas (y II), de Isabel Jurado, publicados en 
Wadi-as, números 84 y 87, respectivamente. 
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Este año es bisiesto 
Por qué y por quién 

E. Tarrago 

A través de los t iempos han exist ido distintos ca
lendarios, pero desde los más antiguos se han basado 
en el s istema Solar o en el s istema Lunar. Nosotros 
nos reg imos por e l Solar, que t i ene en cuenta la dura
ción de la rotación del Sol alrededor de la T ie r ra ; este 
se conoce por año Trópico, cuyo valor es de 365.242 
días. 

El calendario eclesiástico crist iano se acopla al 
calendario lunar; por e l lo la var iabi l idad de la Pas
cua de Resurrección, punto de or igen de las otras fíes-
tas l i túrgicas, la Tr in idad, Pentecostés, Corpus Ch-
r ist i .etc . 

Por encargo de Julio César, e l año 708 de la funda
ción de Roma, el astrónomo gr i ego Socígenes de A l e 
jandr ía —faltaban 46 años para la era C r i s t i a n a -
real izó e l ajuste del t i empo y aplicó 365,25 días al 
año. Este año se conoce por el de L a Confusión, pues 
para la adaptación tuv ieron que añadir 85 días a fin 
de corregir los errores acumulados, y comenzaron el 
año e l 1 de Enero en vez del 1 de Marzo, como hasta 
esa fecha se hacía, y que cada año tuviese 365 días y 
cada cuatro años 366, haciendo el d ía 23 de Febrero 
de doble duración, es decir que tuv iese 48 horas. Esta 
jornada doble se l lamó en la nomenclatura romana 
«Bis—sexto die ante calendas mar t i as » (dos veces 
sexto día antes del 1 de Marzo ) . De ahí su nominación 
de bisiesto, aunque con posterior idad se modif icase la 
fórmula del doble día, y añadir un d ía más y que ten
ga 29 días. 

Esta reforma, casi perfecta, no era exacta, pues al 
aplicar 365,25 en vez de 365,242 había un pequeño 
error de 7,50 días cada m i l años. Este calendario, im
portant ís imo y base del actual , se conoce por Calen
dario Juliano (en honor a Julio César ) . 

El Calendar io actual, conocido por Gregoriano, se 
debe a la re forma ordenada del Calendar io Juliano 
por el Papa Gregor io X I I I el año 1582, haciendo coin
cidir el año c iv i l con el año trópico. Entró en v igor el 4 
de octubre de ese mismo año y para ajustar e l desfase, 
ya sensible del Calendar io Juliano, ese 4 de octubre, 
jueves, se convirt ió en v ie rnes día 15 de Octubre de 
1582 y que en lo sucesivo fuesen Bisiestos (se había 
aceptado el modismo, aunque ya no se repet ía el día 
23) todos los años cuya cifra representat iva fuese di
v is ible por cuatro y todos los años cuya cifra repre-
sentaviva fuese d iv is ib le por cuatro y los años secula
res ( iniciación de s ig lo ) que sean div is ibles por 400. 
Por el lo, el año 1900 no fue bisiesto y e l año 2000 sí lo 
será, y no vo lverá a ser bisiesto ningún año secular 
hasta e l año 2400. 

La re forma gregor iana fue aceptada inmediata
mente por los países catól icos y al ser t an perfecto 
muchos países paulat inamente se fueron integrando, 
Gran Bretaña lo hizo e l año 1752, pasando del día 2 
de Sept iembre al 14 del mismo mes; Japón en 1863; 
Rusia en 1918; Grecia en 1924 y, de los últ imos, Tur
quía, en 1927. E l mundo crist iano se r i ge por el calen
dario Lunar. L a fiesta principal y el eje de la l i turg ia 
es la Pascua de Resurección, la fijación de la fecha 
trajo múlt ip les controversias y fue aceptado el pri
mer domingo que sigue a la catorce noche de lunación 
(Luna Nueva ) . Este año la luna nueva es el d ía 3 de 
Abr i l ; corresponde pues el domingo inmediato al día 
17, así que el d ía 19 es el Domingo de Pascua o de Re
surrección. 

La luna nueva aplicable es la que hubiere entre el 
8 de Marzo y e l 5 de Abr i l . L a Pascua más anticipada 
oscila con la más tardía entre e l 22 de Marzo y el 25 
de Abr i l . Los estudiosos apl ican para la obtención de 
estas fechas la fórmula de Gauss. U n a vez conocido el 
día correspondiente a la Pascua de Resurrección, las 
demás celebraciones se supeditan a ésta: P r ime r Do
mingo de Cuaresma, 40 días antes (en real idad la 
Cuaresma son 42 días, t i ene que ser múlt ip lo de 7) ; 
Domingo de Ramos , 7 días antes del de Resurrección; 
L a Ascensión, 40 días después de Pascua de Resurrec
ción; Domingo de Pentecostés, 50 días después (son 
49 por la misma razón que el domingo de Cuaresma) ; 
la Tr in idad, 7 días después de Pentecostés, y e l Cor
pus, el jueves siguiente. 

La Ig les ia española, sin var iar el calendario, ha 
trasladado al domingo s iguiente la Ascensión y el 
Corpus, al haber desaparecido en el Calendar io Labo
ra l la fest iv idad de estas fechas. L a Ascensión hubie
se sido el 28 de Mayo y pasa al domingo 31 . E l Corpus, 
el día 18 de Junio, pasa al domingo 21 . 

La fiesta de Pentecostés es para los crist ianos la 
celebración de la venida del Espír i tu Santo sobre los 
Apóstoles, y e l pueblo hebreo también la celebra con
memorando cuando Dios ent rega a Moisés las Tablas 
de la Ley en e l Monte Sinaí. 

Termino, anecdóticamente, que lo largo del d ía 23 
de Febrero del Calendar io Jul iano parece como una 
premonición, y a que, después de 20 siglos, a los Dipu
tados del Congreso e l 23 de Febrero les resultó larguí
simo y otro 23 de Febrero también a José M a r í a Ruiz 
Mateos le sería interminable con la repr ivat izac ión 
de su holding. • \ 
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Consejos de Salud y Consumo 

La alimentación infantil 

El niño, cuando come, se comu
nica, exper imenta, aprende, jue
ga y obtiene placer y seguridad. 
Se dan importantes errores en la 
a l imentación infant i l , cuando se 
abusa de los azúcares, de las gra
sas, calorías o sal. As í , la modera
ción del consumo de azúcar en los 
niños es un acto de prevención de 
caries dental y desequi l ibr ios nu-
tricionales. Una de las maneras 
de control es l imi tando al máxi
mo e l consumo de golosinas. Los 
al imentos de o r i gen vege ta l t ie
nen un porcentaje de grasas satu
radas mucho menor que los de 
or igen animal ; además, carecen 
de colesterol. Es muy importante 
habituar d iar iamente a los niños 
al consumo de frutas y verduras, 
grupo de a l imentos que aporta 
cantidad importante de v i tami
nas y minerales. 

La leche, un producto 
no tan básico 

Los productos lácteos cnstituyen 
un complemento úti l y sabroso de 
nuestra dieta, pero son menos bá
sicos y necesarios de lo que se 
cree. Es preciso disponer de más 
productos lácteos desnatados, y 
de otros s imi lares a la leche, co
mo la leche de a lmendras o de so
ja, incluso las horchatas, son me
jor asimiladas por el organismo 
humano. Reducir e l consumo de 
productos lácteos, y con e l lo de 
grasas, mejora la circulación y 
ayuda a perder peso. También 
puede a l iv iar a lgunas reacciones 
alérgicas que no responden a nin
guna causa aparente. 

A muchas personas les resulta 
dif íci l d iger i r la lactosa (azúcar 
de la leche) contenida en los pro
ductos lácteos porque les acarrea 
una ampl ia var iedad de reaccio
nes alérgicas. Pruebas cl ínicas 
han demostrado que la leche está 
impl icada en e l 74% de las reac
ciones cutáenas a lérg icas y en el seleccionados por J .M. 

89% de los casos de asma y f iebre 
de heno. 

Nada puede sustitutir a la in
mejorable leche materna para los 
niños, pero prest ig iosos especia
l istas en nutrición consideran 
que la leche de vaca es inadecua
da para el s istema digest ivo hu
mano de los adultos, y creen me
jor mantener un consumo de lác
teos equiva lente a medio l i tro de 
leche diario, en forma de queso, 
yogur natural casero o kéfir. 

Para los bebés, durante el des
tete, es mejor que la leche de va
ca, la leche de a lmendras o agua 
embote l lada. 

Es mejor consumir leche fres
ca de l día a la que contenga aditi
vos, que son casi todas. Gradual
mente ser ía más sano reducir la 
cantidad de leche, y tomar otros 
productos a l ternat ivos como que
so sin adit ivos, yogur, preferente
mente hecho en casa. 

Si los niños toman leche, po
dría ser mejor tomar la desnatada 
o semidesnatada. El los , por tér
mino medio, beben más leche que 
los adultos, conviene ofrecerles 
a l ternat ivas bajas en grasa y no 
lácteas. E l l o se puede equi l ibrar 
aumentando el pan, fruta y ver
duras para asegurar les una gama 
ampl ia de nutr ientes y suficien
tes calorías. 

En las cafeter ías y bares, con
vendr ía pedir leche desnatada o 
semidesnatada. 

Ojo con el Butano 

Tras e l desgraciado accidente 
ocurrido en Belerda (anejo de 
Guadix ) , que ocasionó la muerte 
de dos personas, según las pr ime
ras aver iguaciones por asfixia al 
aspirar el l e ta l gas butano, mien
tras dormían, conviene rev isar 
las gomas de conexión a la bom
bona de butano, ver si están ac
tual izadas, y que el lugar donde 
se encuentre la bombona, tenga 
suficiente vent i lac ión. L a pr ime
ra instalación de la bote l la de bu
tano deberá estar rev isada por un 
técnico competente. 
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comarca 
Cortes y Graena 

La Corporación acuerda por 
unanimidad acogerse a lo esta
blecido en la orden 10 de enero de 
1992, que regula la convocatoria 
de Ayudas Públ icas en Servic ios 
Sociales para e l año en curso, con 
la finalidad de equipar y mante
ner el Hogar del Jubilado en esta 
localidad. 

Hermanamien to 

H a sido remit ida una solici
tud, por parte de los responsables 
culturales del balnear io francés 
Borbotan Les Termes, por la cual 
solicitan el hermanamiento con 
el balneario de Cortes y Graena, 
lo que la corporación, por unani
midad, acuerda hacer efectivo, re
al izando las gest iones oportunas 
para ta l fin. 

Construcciones 

A l escrito recibido por parte 
de V I S O G S A en el que apunta la 
posibil idad de construir v iv ien
das en el municipio, el Ayunta
miento en pleno aprueba, por un 
lado, apoyar las inic iat ivas priva
das para la construcción y, por 
otro, ceder a la citada empresa te
rrenos propios del Ayuntamiento 
para la construcción de v iv iendas 
para los vecinos que lo necesiten. 
En otro orden de construcciones, 
la corporación, en v ista de la cre
ciente demanda, ha aprobado la 
construcción paulat ina de cin
cuenta nichos en el Cementer io 
Munic ipal . 

Purullena 

El Ayuntamiento compra 
l a ant igua conservera 

Con la adquisición, por trein
ta mi l lones de pesetas, de las na
ves de la ant igua conservera, el 
Ayuntamiento espera faci l i tar la 
instalación en la local idad de em
presas para compensar la pérdida 
económica que se der iva del des
v ío del tráf ico por la autovía. 

vista parcial de Graena/Pícaro. 

En mente está el ofertar sola
res y naves, mientras quede espa
cio disponible de estas naves ad
quiridas, de manera to ta lmente 
gratuita, con opción a compra 
posterior, a todas aquel las em
presas que presenten proyectos 
en los que se contemple la crea
ción de puestos de trabajo para el 
pueblo. En estos momentos se dis
pone de seis mi l metros de naves 
y veinticinco mi l de terreno. Todo 
ha sido adquirido al Banco Exte
rior por un tota l de tre inta mil lo
nes de pesetas. 

La corporación no descarta 
que, si se producen ofertas que re
basen esa disponibi l idad actual, 
se busquen nuevos terrenos para 
faci l i tar la instalación de más 
empresas. 

Hasta e ! presente se cuenta 
con dos ofertas. L a pr imera de 
una empresa del norte, con la que 
se está negociando, pudiéndose 
crear cuarenta puestos de trabajo 
con una inversión de doscientos 
cincuenta a trescientos mi l lones 
de pesetas. La segunda de una 
empresa de Granada que facil ita
r ía la creación de sesenta puestos 
de trabajo directos. 

De confirmarse ta les expecta
t ivas, podría compensarse la si
tuación actual de recesión en las 
actividades económicas de la lo
calidad, en la que ciento cincuen
ta l icencias fiscales amenazan 
con desaparecer si la Asociación 
Local de Comercio no encuentra 
soluciones a la crisis comercial 
que se sufre tras la apertura de la 
autovía. 

vera/Picaro. 
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La Calahorra 

Tur i smo R u r a l 

Para fomentar e l tur ismo ru
ra l en el municipio, se acuerda 
mantener una reunión informati
va con e l sector empresar ia l de la 
local idad, así como informar a los 
propietarios de v iv iendas fami
l iares para que inv ie r tan en acon
dicionar las desocupadas tota l o 
parcia lmente para poder acoger 
al creciente tur ismo rural . 

A c u e r d o s con A l de iré 

E n vistas de la necesidad de 
contar con un servic io de mante
nimiento y v ig i lanc ia de la capta
ción de aguas potables, se acuer
da por unanimidad transfer ir 
anualmente 50.000 pesetas cada 
ayuntamiento para este servicio. 
Por otra parte, ante una solicitud 
del Ayuntamiento de A lde i r e pa
ra e l uso temporal del ver tedero 
de basuras de L a Calahorra, e l 
pleno acordó por unanimidad no 
conceder autorización al mismo 
para e l uso solicitado. 

A l u m b r a d o Po l ideport ivo 

Hace ya algún t iempo que el 
pol ideport ivo de L a Calahorra 
dispone de focos para la práctica 
deport iva nocturna, aunque nun
ca l legaron a funcionar a la per
fección; es por lo que ahora e l ple
no acuerda por unanimidad, por 

una parte, reparar dicho alum
brado y por otra, redactar y apro
bar cuanto antes una ordenanza 
que regule el uso y disfrute de las 
instalaciones. 

Convocator ia 

Se aprueban las bases para la 
convocatoria de una p laza de la 
subescala de auxil iar, dotada con 
los emolumentos correspondien
tes al grupo D, aprobando tam
bién las condicciones y requisitos 
que deben reunir los aspirantes. 

Benalúa de Guadix 

El Coleg io Públ ico ««Andalu
c ía » de Bena lúa de Guadix ha edi
tado e l número siete de su perió
dico escolar t r imest ra l « E l A to 
cha l » . 

En este número podemos leer 
e l Edi tor ia l dedicado a la Expo 92 
de Sevi l la , in formación sobre la 
L O G S E , las secciones habituales 
de Ol impismo, Med io ambiente, 
Conocer las Amér i cas , Benalúa 
de Guadix , Nuestros Párvulos , 
etc, así como secciones de actuali
dad donde los a lumnos exponen 
sus v ivenc ias sobre e l viaje re
c ientemente rea l i zado a la Expo, 
o la part ic ipación en e l concurso 
«Corre que te p i l l o » en Canal Sur. 
También podemos leer sus impre
siones sobre los actos organiza
dos en e l Centro con mot ivo del 
« D í a de Anda luc ía » . 

Pedro Martínez 

Renunc i a 

Por mot ivos de su cambio de 
res idencia a P a l m a de Mal lorca 
ha presentado su renuncia a l car
go de concejala, obtenido por las 
l istas de P S O E , M a r í a del Car
m e n Ber l anga A r i za , siendo 
aceptada por e l p leno en v istas de 
las c i tadas causas, pronunciándo
se por parte del A l ca lde y e l Con
cejal Anton io Arcos palabras de 
agradec imiento y satisfacción 
por e l buen hacer en la labor rea
l izada en favor de Pedro Mart í 
nez. 

G u a r d e r í a t empore ra 

Se sol icita a la Consejería de 
Asuntos Sociales una subvención 
de 5.000.000 de pesetas para ayu
dar a la financiación de un pro
g r ama de manten imiento de 
Guarder ía Infant i l temporera pa
ra hijos de trabajadores emigran
tes (aceituna, hoste ler ía , etc.). E l 
Ayuntamiento se compromete a 
contratar por e l t i empo que dure 
la c i tada guarder ía al personal 
especial izado necesario para el 
correcto funcionamiento remi
t iendo en e l p lazo de 30 días a la 
antes c i tada consejería las factu
ras y nóminas de las act iv idades 
subvencionadas, así como los gas
tos de a l imentac ión suministros 
y demás, quedando claro que e l 
Ayuntamiento dispone de las ins
ta lac iones adecuadas para el fun
c ionamiento correcto de la guar
der ía , incluyendo el r é g imen de 
internado. 

C u r s o de inglés 

E l P l eno acordó sol icitar a la 
Consejer ía de Trabajo, participa
ción en la rea l i zac ión de un curso 
de ing lés para e l personal traba
jador en la r ama de hosteler ía, 
comprometiéndose a financiar de 
sus propios recursos las fa l tas o 
déficits económicos que se deri
ven de l mismo. 

Perspectiva monumental 

en La Calahorra/MSM. 
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Dólar 

A p o y o al empleo 

La corporación munic ipal 
acordó solicitar a la De legac ión 
Prov inc ia l de la Consejería de 
Trabajo una ayuda dest inada a la 
contratación de cuatro operarios 
de los s iguientes grupos profesio
nales, subalternos y personal sin 
cualificar, peones de a lbani l , jar
dineros y fontaneros. 

Segu r i d ad 

En v istas de los constantes ac
cidentes habidos en el K m 244 de 
la nacional 324, se sol ic ita al De
legado Prov inc ia l de Min is ter io 
de Obras Públ icas la instalación 
de una va l la de protección en la 
parte derecha de la citada carre
tera en dirección Guadix-Alme-
r ía, a la altura de Dólar. 

Superávi t 

Según información recogida 
de las actas municipales, el resu
men de la l iquidación del presu
puesto de 1991 coloca con fe
cha 31 de dic iembre de 19911 a la 
corporación municipal con un su
perávit en dicho ejercicio de 
6.492.199 pesetas. 

Rehabi l i tac ión 

El pleno acuerda a instancias 
del informe emit ido por el arqui
tecto técnico referente a la ade
cuación del edif icio munic ipal si
to en Henchidero (ant iguos lava
deros), su urgente rahabi l i tac ión 
y posterior adaptación como sa
lón de usos varios. 

Rectif icación del p a d r ó n 

H a sido aprobada la rectif ica
ción del Padrón Munic ipa l de ha
bitantes efectivo con fecha 1 de 
enero de 1992, que fija la pobla
ción de Dólar en un tota l de 736 
personas. 

P lanes Prov inc ia les 1992 

Se acuerda delegar en la Cc-
misión de alcantar i l lado la con
fección de un proyecto de priori
dades para la ejecución del P l an 

Junta Loca l de P a r o 

Prov inc ia l de Obras y Servicios 
del presente ejercicio, que incluye 
una part ida de 6.000.000. de pe
setas para la depuración de aguas 
residuales. 

Valle del Zalabí 

La Diputación Prov inc ia l deci
dió no aprobar la subvención soli
citada por el Ayuntamiento del 
Val le del Zalabí para pal iar los 
daños ocasionados por las tor
mentas caídas en el mes de sep
t iembre. L a Diputación, que an
ter iormente se había mostrado 
favorable a subvencionar el cin
cuenta por ciento de los gastos, 
no responde de sus anteriores 
promesas. 

E l Ayuntamiento, ante ta l de
cisión, se ve en la necesidad de 
expresar su malestar ante ta l fal
ta de sol idaridad. Recordemos 
que las tormentas de septiembre 
produjeron graves daños, cuyas 
consecuencias económicas se 
arrastrarán largo t iempo, máxi
me teniendo en cuenta que perte
necemos a una comarca que ya se 
ve desfavorecida respecto a otras 
aun cuando las condiciones cli
matológ icas v in iesen favorables. 

A propuesta del A lca lde de es
ta local idad, la corporación 
acuerda mantener una reunión 
con los trabajadores en paro para 
expücarles las normat ivas del 
P E R y las ventajas que supondría 
para el los mismos la creación de 
la Junta Loca l de Paro. 

A l b e r g u e s de Montaña 

Siendo informado e l pleno de 
la existencia de un convenio a 
cuatro años firmado con la Conse
je r ía de Cultura y Med io Ambien
te con un importe tota l de cuatro 
mi l mi l lones de pesetas y con la 
finalidad de construir refugios y 
a lbergues de montaña para atra
er el tur ismo rural , la corpora
ción acuerda solicitar lo que si
gue: un refugio en Prado LLano, 
una casa forestal y albergue, un 
camping en e l paraje del Canal y 
un refugio en e l Manforte. 

Reconocimiento de categoría 

Por cuatro votos a favor, dos en 
contra y una abstención, ha sido 
aprobado el ascenso de categoría 
como oficial de I a a Gabr ie l To
rres López, en base a la antigüe
dad y a las funciones que ha de
sempeñado en el t i empo que l leva 
ejerciendo como municipal en la 
localidad. 



iZIEUTE ahiladir 

1. Más fácil de lo que parece 

¿Qué números se esconden tras las equis? 

x x x x x 9 
x x x x x x 
x x x 
x x x 

x x x 
x x 
7 x x 
x x x 

0" 

2. Cruce de trenes 

Dos trenes, cada uno con 80 vagones, deben pasar 
por una misma v ía que t i ene una desviación a v ía 
muerta. ¿Cómo pueden pasar, teniendo en cuenta que 
la desviación sólo t i ene capacidad para una locomoto
ra y 40 vagones? 

Desde la Biblioteca 

4 . Te la estás jugando 

El dragón 

Consiste en que cada cabeza de dragón intente co
ger las colas de los demás, hasta ir formando un gran 
dragón. 

Mate r ia l : pañuelos que hagan de cola. 
Desarrol lo : se d iv ide al grupo en subgrupos de 

6—7 personas. Cada subgrupo se coloca en fila enla
zándose por la cintura. L a pr imera persona hará de 
cabeza del dragón y la ú l t ima de cola, l levando e l pa
ñuelo colgado en la cintura. 

La cabeza intentará coger las colas de los demás 
dragones. Y la cola ayudada por todo e l grupo, inten
tará no ser cogida. Cuando una cola es cogida (se con
sigue e l pañuelo ) e l dragón a la que pertenece se uni
rá al que lo ha cogido formándose así un dragón más 
largo. E l juego t e rminará cuando todo e l grupo forma 
un único dragón. 

3. Física recreativa 

¿ Qué es la resonancia? 

Pide a un amigo que te ayude en el exper imento, y 
prepara dos botel las del mismo tamaño y mater ia l . 
Coge tú una, y tu amigo la otra. A continuación, colo
ca una de las bote l las junto a tu oído, y pide a tu ami
go que sople fuertemente al n ive l de la boca de la 
otra, hasta que se produzca una nota b ien clara. 

Observa que tu bote l la v ibra con una nota seme
jante a la de tu amigo, aunque su sonido sea a lgo más 
débil . 

Expl icación: todo objeto t iene una especial capaci
dad natural de v ibrac ión dependiente de su naturale
za, su tamaño y forma. Cuando dos objetos pueden vi
brar en la misma frecuencia, uno de el los hace que e l 
otro produzca e l mismo sonido. E l fenómeno se conoce 
con e l nombre de resonancia. 

5. Cabeza de chor-listo 

U n ci l indro pesa 100 k i logramos. 
¿Cuánto pesar ía si fuese la mi tad de largo y e l do

ble de grueso? 

6. Humo en la azotea 

Cierto matemát ico , su mujer y su hijo de diez años 
juegan correctamente a l ajedrez. U n día e l hijo pide 
al padre 1000 pesetas para una ci ta e l sábado por la 
noche, e l padre tras un instante responde: 

—Vamos a hacerlo de este modo. Hoy es miércoles. 
Esta noche juegas una part ida de ajedrez, otra maña
na y una tercera e l v iernes . T u madre y yo al ternare
mos como contrincantes: si ganas dos juegos consecu
t ivos tendrás tu dinero. 

—¿Con quién juego pr imero, contigo o con mamá? 
—Lo dejo a tu elección —dice el padre con mirada 

inte l igente. 
E l hijo sabe que su padre juega mejor que su ma

dre. Pa ra max imizar su probabi l idad de ganar dos 
juegos consecutivos, ¿debe jugar padre—madre—pa
dre o madre—padre—madre? 
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7. ¡Qué descanso! ¡Hoy libro...! 

¿A qué l ibro pertenece este párrafo? 

« E l cura esperaba sentado en un si l lón con la cabe
za incl inada sobre la casulla de los oficios de ré
quiem. L a sacrist ía o l ía a incienso. En un r incón ha
bía un fajo de rami tas de ol ivo de las que habían so
brado el Domingo de Ramos. La s hojas estaban muy 
secas, y parecían de meta l . A l pasar cerca, Mosén M i -
l lán ev i taba rozar las porque se desprendían y caían 
al suelo» . 

Solución a la foto anterior: 
Deta l l e de la Puer ta de Sant iago 

de la Catedra l de Guadix. 

¿Sabría adivinar a qué corresponde 
esta fotografía tomada en la comarca 

de Guadix? 

Picaro. 
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Al boede de UN ATAQUE de NERVIOS 

Decía el A l ca lde días pasados 
que los trabajadores podían estar 
al borde de un ataque de nervios. 
Que mucho ojo, si se atrev ían a 
hacer una huelga de celo. L a s ma l 
l lamadas huelgas de celo se refie
ren al cumpl imiento exacto o es
tr icto de los reg lamentos , que pa
ra eso están, y si no, que los ac
tual icen. Pero si la autoridad, no 
quiere to lerar que se cumpla el 
reg lamento estricto, ¿no será que 
los que están al borde de un ata
que de nerv ios son los polít icos, 
que, dicho sea de paso, están de 
paso? 

Guadix y el 95 

Si yo fuera un pol ít ico como 
los de ahora, lo prometer ía todo 
para el « 9 5 » . E l « 9 2 » , se nos ha es
capado o no va mucho con noso
tros; pero ahora v i ene el 95, y pa
ra entonces ya tendremos la auto
v ía terminada, e l nuevo enlace 
con A lmer í a , nuevo ayuntamien
to reformado, hasta quizá e l cine, 
la General t ambién estará muy 
moderna..., y así se nos o lv idan 
las penas que tenemos ahora, que 
son muchas. 

Ya en los bares de nuestra ciu
dad, famosos por las buenas ta
pas que ofrecen junto a la bebida, 
se podrá degustar pronto e l plato 
t ípico de Guadix , cordero a la mo
zárabe, d ivulgado ampl iamente 
grac ias a l mi lagro de la TV. Ojo, 
no confundir con cordera para el 
moro. 
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¡f, kachondcD, 
te VEO 

Kachondeo, kachondeo, que 
mal t e veo. Será el v í a crucis, la 
bata l la de doña Cuaresma sobre 
don Carnal , que los t iempos de 
ahora no están para kachondeo. 
A l gunas personas « se r i as » así lo 
han dicho en sus respuestas al 
cuestionario l ibrado. Tranqui , 
tranqui los, que ya saben que no 
hay ma l , si éste lo fuera, que cien 
años dure. Tampoco hay mal que 
por b ien no venga. Y puestos a 
haber ma l , ya saben, al ma l t iem
po, buena cara. 

Vecinos de Paulenca con el flamenco 
hallado cerca de Guadix./Prieto. 

Fruto de la afición al f lamenco 
que hay en la ciudad, se creó una 
peña en un bar. Se perdió la peña, 
sigue el bar, y ahora v i enen los 
flamencos. 
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deportes 
Fútbol 

el Juvenil del Guadix C.F. 
ya es campeón de su categoría 

Pepe Heras 

Cuando e l Guadix C.F. se enuentra en los puestos intermedios de la 
tabla clasif icatoria, los juveni les , a fa l ta de cuatro partidos, son ya los 
campeones de su categor ía , la reg iona l preferente. 

Hablamos de un equipo que a principios de temporada se cuestiona
ba su continuidad, como cada año, debido a cuestiones económicas. 
Creemos que esto abrirá los ojos a los d i r igentes del fútbol y, de una vez 
por todas, la inversión en la cantera se hará de acuerdo a la inversión 
que real izan en e l pr imer equipo, dándoles a su vez oportunidad a estos 
jugadores, los cuales cuando cumplen la edad práct icamente se pierden 
por no tener donde jugar. 

Habrá que recordar la gran cantidad de jugadores salidos de la can
tera, sobre todo hace unos años, que han mantenido e l equipo muchas 
temporadas, con presupuestos i rr isor ios; sin embargo, los últ imos años 
se ha ido recurr iendo a los foráneos, pagando cantidades a l t ís imas para 
la categoría. 

Pero vamos a conocer un poco más al equipo campeón a través de su 
entrenador, Manue l Raya (Macareno) , al que hemos entrevistado des
pués del part ido ganado con toda clar idad al segundo clasificado, el 
Santa Fe, al que han vencido por tres goles a uno. 

a falta 
de cuatro partidos 

ha marcado 
más de cien goles 

Fotos; Picaro. 

Los juveniles, campeones 
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—¿Cómo ha c on f e c c i onado 
este e q u i p o que ha q u e d a d o 
campeón? 

—Es una labor de tres años, te
niendo en él jugadores que hace 
tres y cuatro temporadas que em
pezaron a jugar juntos, incorpo
rándose otra gente muy joven co
mo los cadetes, lo que está ha
ciendo que el equipo a la hora de 
la verdad tenga mucha exper ien- ' 
cia, y quizás el fruto de estos tres 
úl t imos años se esté notando aho
ra. Con el ascenso pienso que va
mos a tener un equipo todavía 
más fuerte, al andar en catego
r ías más fuertes y donde acumu
larán exper iencia, y si podemos 
que esto repercuta en e l equipo 
grande algún día, la labor será 
completa. 

—¿Esto demues t ra que la 
cante ra es e l futuro de l Guad i x 
C E ? 

—No solamente el futuro, es la 
a legr ía de un pueblo, porque ya 
has visto que aquí la gente disfru
ta con los juveni les , y les t i enen 
un gran cariño y, cuando meten 
un gol , les l l ega mucho más hon
do que cuando lo me te una perso
na de fuera. 

—Es un e q u i p o muy go lea
dor, c o n más de 100 g o l e s faltan
do cuatro par t idos . ¿Cree que 
esa r a cha p o d r í a cont inuar? 

—En e l fútbol la racha golea
dora se da cuando subes cien ve
ces arr iba, y el equipo nuestro 
t iene una gente arr iba de mucha 
cal idad para esta categoría; t iene 
en e l centro del campo delanteros 
incrustados también, lo que hace 
que en el equipo no sólo suba un 
delantero y tenga que bregar so
lo, sino que se incorpore uno o dos 
centrocampistas. Nuestros inte
r iores son práct icamente extre
mos, como el caso de Mermer ías , 
y eso hace que cuando atacamos 
lo hacemos con seis o siete hom
bres, con lo que los goles t ienen 
que l l egar a la fuerza al haber 
muchos espacios ocupados. En el 
equipo grande nuestro la catego
r ía está estructurada de otra for
ma, no es la misma, y por eso creo 
que el mater ia l i zar muchos goles 
va en función de la táct ica que 
des y de los jugadores que tengas. 

- ¿ Q u é futuro t i enen los juga
dores que t i ene en su p lant i l la? 

- E s halagüeño al máximo, 
porque tenemos jugadores que 

con 14 ó 15 años no t ienen nada 
que envidiar a otros que mi l i t an 
en otros equipos de superior cate
gor ía , lo que ocurre es que t ienen 
que darse las circunstancias de 
que en un equipo grande tenga la 
suficiente tranqui l idad en la cla
sif icación de l iga, para que estos 
niños puedan ir demostrando de 

Ratia 

Espinóla 

lo que son capaces, que juegen 
con mayores y que podamos ver
los y decir: este niño va le o no. 
Quizás el Guadix este año no esté 
en esa situación, por lo que este 
año no podrán jugar y poder ver si 
a lguno pudiera entrar la próxima 
temporada en e l pr imer equipo 
por si hubiera una remodelación. 

- ¿ Q u é v a a p a s a r e l año que 
v i e n e c on e l ascenso? 

—Bueno, ascendemos a la ca
tegor ía reg ional , y se podrán me
dir con gente buena, y verán bue
nos campos, lo que hará que el ni
ve l de fútbol de la cantera suba, 
repercutiendo a la la rga en el 
equipo grande que es e l que lo ne
cesita; además, es una categor ía 
que está subvencionada por la 
Junta de Anda luc ía para el equi
po que asciende, por lo que los 
gastos van a ser parecidos a los de 
este año. 

—Este año h a n b a r r i d o en la 
ca tegor ía . ¿Qué v a a pasa r la 
p r ó x i m a t e m p o r a d a ? 

—Vamos a ser todos nuevos, 
porque yo esta categor ía la conoz
co y sabía las posibi l idades que 
podían tener. E l año que v iene 
t rataremos de empezar muy fuer
te para que no nos sorprendan, y 
después i remos v iendo si nos aco
plamos bien a e l la . 

—¿Qué j u g a d o r e s v e c o n más 
futuro dent ro de l equ ipo? 

—Los que son mayorci l los, co
mo Alejandro, Espinóla, Rat ia , 
que t ienen una fuerza tanto física 
como psíquica, en muchos mo
mentos, que va haciendo de el los 
unos jugadores con personalidad 
en e l campo, creo que éstos se po
dr ían acoplar per fectamente al 
equipo grande, s iempre que éste 
no estuviera en una situación di
f íci l , pero ahora e l entrenador de 
los grandes t i ene más problemas 
que e l preocuparse de los juveni
les. 

—¿Desea dec i r a l go a la afi
c ión? 

—Dar las gracias a todo e l pue
blo, porque son los que han empu
jado a los niños, no solamente en 
el campo sino también en la calle, 
que es donde muchas veces hay 
que reconocer e l esfuerzo que han 
hecho, ya que ha sido un año lar
go y la gente juveni l no está in
centivada con medios económi
cos, por lo que ha habido que ha
cerlo desde fuera. 
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ADA Guadix: un gran comienzo 
en Tenis de Mesa 

Jesús López 

U n nuevo equipo de ten is de 
mesa nació en Guadix gracias a 
la afición de unos deportistas-
que, en su afán de lucha y supera
ción, no se han ami lanado ante 
las no pocas di f icultades que por 
parte de la federación y equipos 
ya en competición les han presen
tado para que no se incluyeran en 
e l calendario. 

Gracias a su tesón y al no ce
der ante las dist intas presiones 
puestas por la federación e l equi
po A D A Guadix de tenis de mesa 
se incluye en e l calendario por ra
zones aún no determinadas; esto 
ocurre en la quinta jornada de 
competición. Los equipos que 
componen la l i ga provincial de te
nis de mesa son: E. L a General , 
C. Granada, V E T Zubiense T M , 
A D AV/34 T M , A D Cartuja y A D A 
Guadix T M . 

L a única expl icación que se da 
al equipo para su integración en 
la l i ga es un comunicado oficial 
de la Federación de Tenis de Me 
sa que se lee t ex tua lmente : «Por 
acuerdo unánime de la Federa
ción Granadina de Tenis de Mesa 
y de todos los de legados de los 
equipos de este Grupo A de la l i ga 
Prov inc ia l Preferente, e l equipo 
mencionado se incorpora a esta 
competición en la plaza de P. Ji-
mesa T M por lo que resta de tem
porada y sin computársele nin
gún resultado» . 

Como podrán comprobar nues
tros lectores, es una clara desor
ganización que un equipo entre 
en competición con desventaja 
respecto a los demás equipos. Da
dos los resultados de las jornadas 
transcurridas este nuestro equi
po no sólo va en pr imer lugar sino 
que se pueden comprobar resulta
dos como: 

A D Cartuja 0, A D Guadix, 5 
A P AV/34 T M 0, A D Guadix,5 
Zubiense 0, A D Guadix, 5 
La General 1, A D Guadix, 5 
Una vez incluidos en competi

ción se presentó e l más temido de 
los problemas en cualquier de
porte: el económico, que por el 

momento está resulto gracias a la 
colaboración de una firma co
merc ia l de nuestra ciudad, Elec
trodomésticos Romacho, que les 
está apoyando incondicionalmen-
te ; y para la próx ima temporada, 
v iendo los magníf icos resultados 
obtenidos, esperamos que no les 
falte un esponsor que cubra todos 
los gastos de la temporada. 

Las personas que componen 
este equipo A D A Guadix T M son: 
Ramón Lorente Navarro , Á n g e l 
R. Raya Navarro , José Berbe l 
Mar t ínez , Anton io J. A l ca lá , Sie-

ADA Guadix Tenis de Mesa/Picaro 

r ra Fandi la, J. Sánchez Hurtado 
y Juan A . Requena Gómez. 

En la l i ga de tenis de mesa 
provincial tenemos otros jugado
res que están clasificados para 
semif inales en los Juegos Pro
v inc ia les y que también están 
teniendo su éxi to ; son Jesús Raya 
Navar ro y José M . Ru iz Reyes, 
ambos en categor ía infanti l . 

También t i enen su pase casi 
asegurado ^mif inales, gracias 
al rotundo u. o que obtuvieron 
en Baza en la fase interzonal , los 
veteranos José M . Ruiz Ochoa y 
Francisco Javier A l ca lá . • 

Peloteando en entrenamientos./Pícaro. 
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cartas de los lectores 
Posición del ex-al cal de 
ante la auditoría 
anunciada 

Con respecto al anuncio del Al
calde de Guadix de que piensa reali
zar una Auditoría de los dos últimos 
años de mi Legislatura, tengo que 
manifestar lo siguiente: 

1. Estoy totalmente de acuerdo con 
la iniciativa de la Corporación del 
Ayuntamiento de Guadix sobre la 
Auditoría que piensan realizar en di
cho Ayuntamiento. Siempre he esta
do a favor de la transparencia en la 
gestión pública. 

2. No sólo estoy de acuerdo, sino 
que pido de forma tajante que esta 
Auditoría se realice de los 5 años que 
he estado como Alcalde de la ciudad, 
y no sólo de los dos últimos años de 
mi mandato. 

3. Para ello, ponemos incluso las 
cuentas privadas de todo el equipo 
del Gobierno de la anterior Corpora
ción, para que igualmente sean audi-
tadas e inspeccionadas. 

4. Tengo que aclarar, que cuando 
dejé el cargo el 15 de junio de 1991, lo 
hice con un certificado del Interven
tor del Ayuntamiento que decía que 
el índice de endeudamiento estaba 
en el 18.50%, por debajo del límite 
que marca la Ley del 25%. 

5. Todo el equipo de Gobierno de 
la Corporación anterior tenemos la 
conciencia muy tranquila y nos senti
mos orgullosos de la gestión que he
mos realizado, creo que ha redunda
do de forma muy positiva en el bien 
del pueblo de Guadix. Nos limitamos 
a crear numerosos puestos de trabajo 
y a realizar obras, en coordinación 
con las distintas Administraciones 
públicas, de todos conocidas. 

6. Nuestra gestión consistió en 
ejecutar un programa electoral, ela
borado y aprobado por todos los órga
nos de Gobierno del PSOE y por todos 
los militantes de la Agrupación de 
Guadix. 

José Luis Hernández Pérez 

Puntualizaciones 
a «Tal como somos» 

Ante la errónea información que, 
respecto de los productos de este cen
tro, fue ofrecida en el desarrollo del 
programa de Canal Sur «Tal como so
mos», le ruego tenga a bien publicar 
las siguientes correcciones: 

Las cartas deberán ir firmadas 
con nombre y apellidos, haciendo 
constar DNI y domicilio, y no su
perarán las treinta líneas mecano
grafiadas. 

Su publicación es facultativa 
de la Redacción, que asimismo 
podráresumir su contenida 

La alfombra que fue mostrada 
por las cámaras del programa, y a la 
que se refirió el presentador, fue rea
lizada, de forma artesanal, en la Uni
dad de Formación Profesional del Co
legio Ntra. Sra. de la Esperanza del 
que es titular esta asociación, por los 
alumnos de aquella bajo la dirección 
de sus profesores. 

Es, pues, inadmisible que se men
cionara en dicho programa, como au
tora de aquella alfombra a Doña Ro
sa Martínez, que no participa para 
nada en su elaboración. 

Se hace necesario igualmente se
ñalar que las piezas de cerámica que 
fueron mostradas por las cámaras 
del programa, algunas de ellas reali
zadas mediante la técnica de la cuer
da seca, en color, son igualmente rea
lizadas en la Unidad de Formación 
Profesional de Enseñanza de Cerá
mica por los alumnos de esta y otras 

de tipos diversos por cuanto este ta
ller sigue un programa de recupera
ción de la artesanía de nuestra co
marca que, como han podido compro
bar quienes han asistido a las exposi
ciones que hasta la fecha hemos rea
lizado, está dando un excelente resul
tado confeccionándose piezas de una 
gran calidad, y entre ellas la conoci
da jarra accitana. 

Consideramos necesario efectuar 
las anteriores correcciones única
mente por precisar la autoría sobre 
las piezas expuestas, que sólo puede 
corresponder a los alumnos y profe
sores de este centro educativo, que 
son quienes, únicamente, merecen el 
reconocimiento de su labor. 

Rosa Martínez Vera (Guadix) 

IUCA 
Oficina de Información 

La Asamblea Local de IU Convo
catoria por Andalucía comunica ato-
dos los aceítanos la apertura de una 
oficina de información, situada en 
las dependencias del Ayuntamiento, 
en las antiguas oficinas de la Conce
jalía de Obras y Urbanismo. 

El fin de dicha oficina es ofrecer a 
todos los ciudadanos de Guadix toda 
la información posible sobre las acti
vidades municipales, así como aseso-
ramiento sobre cualquier problema 
que pueda surgir en su relación con 
el municipio. 

IUCA (Guadix) 

Si tienes ordenador personal, tu procesador 
de textos debe generar ficheros ASCII. 

Haznos llegar tus colaboraciones en ese for
mato, en discos de 51/4 o, mejor, de 31/2. 
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HISTORIA 
LA CIUDAD DE GUADIX HASTA LOS REYES CATÓLICOS 

Manue l Espinar Moreno 

ORÍGENES 
Y ROMANIZACIÓN 

La ciudad de Guadix hunde sus 
raíces en el pasado ibérico. Los abun
dantes materiales cerámicos de Face 
Retama, el Zalabí y las monedas de 
la Alcazaba, que sería un oppidum o 
castillo, corroboran tales aseveracio
nes. La hipótesis de C. Asenjo es que 
la población en estos primeros mo
mentos estaba dispersa incluso has
ta la llegada de los romanos. Las alu
siones escritas remontan la funda
ción de la ciudad a los fenicios y nos 
dicen que fue obra del rey Pigmalión 
en el 818 a. d. Xt°; el rey de Tiro es 
por tanto el fundador. En estas eta
pas ibérica—púnica se citan minas 
en estas tierras, especialmente en el 
Cénete. El oro, plata, cobre e hierro 
hicieron de Acci un centro importan
te al que llegaron los cartagineses y 
en ella explotaron, según Schulten, 
la famosa mina de Bébelo para finan
ciar la guerra contra los romanos. 

Con los romanos tomará mucha 
importancia esta ciudad y su comar
ca. Aunque César y Scipión no citan 
la ciudad, será por estos años, según 
J. M a Santero, cuando la Julia Ge-
mella Acci adquiera un papel rele
vante. Tras la batalla de Munda, se 
funda la colonia romana, ya que los 
habitantes ayudaron a César en el 
año 45 a. d. Xt°, es por tanto en el si
glo I cuando el Acci ibérico y sus 
tierras van a ser romanizados. La 
ubicación de la colonia tuvo lugar so
bre el Guadix actual, como ponen de 
manifiesto los hallazgos numismá
ticos y una abundante epigrafía alu
siva a la colonia. La numismática 
más abundante corresponde a la épo
ca de Augusto, Tiberio y Calí gula. 

La mayoría de los estudiosos so
bre Guadix nos dicen que se formó 
como colonia en el tiempo de Alejan
dro Severo y su madre Julia Mamea, 
cristiana y discípula de Orígenes que 
influyó mucho en su hijo. A ésta dedi
caron los aceítanos varias conmemo
raciones y pedestales. En estos mo
mentos comienza a ser citada Acci 
por Ptolomeo y Plinio, que la citan 
como colonia con concesión del ius 
italiae, derecho a ser inmune o libre, 
privilegio que consistía en no pagar 
el tributo ordinario. En el siglo III va 
a alcanzar un desarrollo importante, 

romano se situó sobre lo que luego se 
denominará As y más tarde se unirá 
al Wadi o río para dar lugar al Gua
dix actual. En conclusión la polémi
ca radica en ver si nos referimos a la 
ciudad o a su territorio, por lo que se 
originan problemas de micro y ma-
croespacio. 

La edificación de iglesias como la 
como ponen de manifiesto el gran 
número de inscripciones de la capi
tal, como la de la Torre Gorda o las de 
sus alrededores, como en Fiñana de
dicada a Caía Plancia, romana enri
quecida y dueña de grandes hacien
das en las tierras de Guadix. La exis
tencia de aguas termales en el río Al
bania y Graena, Alicún, etc., nos 
lleva a pensar en su explotación, 
habiendo abundante toponimia ro
mana en estos parajes. La vía cons
truida por Augusto desde Illici (El
che) a Acci y de aquí a Cástulo va a 
convertir a Guadix en nudo de comu
nicaciones; de ella salía la vía hacia 
Malaca y la vía de üiberis por Pau
lenca, Beas, Lapeza. 

Otras noticias sobre la ciudad nos 
las proporciona Macrobio y el Itine
rario de Antonino, fuentes de los si
glos III—IV, recuerdan que era un 
cruce de caminos que iban de Carta-
go Nova a Cástulo y de Cástulo a Ma
laca. El mismo Macrobio dice que los 
pobladores de Guadix adoraban al 

sol y lo personificaban con los roma
nos Marte o Netón, dios de la guerra. 
Restos de estas noticias perduraron 
en la Edad Media en el Antiguo Ofi
cio Isidoriano, que habla de los cultos 
a los ídolos y falsos dioses, y el escri
tor del siglo XVI Hurtado de Mendo
za, que visitó estas tierras en 
1569—1570 cuando la sublevación de 
los moriscos. 

La romanización de Guadix va a 
ir paralela a la implantación del cris
tianismo, como veremos más adelan
te. La llegada de San Torcuato y sus 
compañeros va a transformar la ciu
dad y sus alrededores. El papel de 
Santa Luparia o Santa Lupa, de la fa
milia de los Lupos o Lup arios, nos re
cuerda al discípulo de San Tesifón, 
enterrado en el Sacro Monte de Gra
nada. El propio Pedro Suárez dice 
que Lopera pudo ser propiedad de 
esta familia. También nos dice que 
en Guadix recibieron el martirio mu
chos de sus pobladores en el reinado 
de Diocleciano. 

De ser cierta la hipótesis de Pedro 
Suárez sobre Guadix el Viejo llega a 
plantear que lo ibérico y lo romano 
eran dos cosas distintas, Acci como 
algo urbano y social en poder de la 
población indígena y la colonia Julia 
Gemella Acci como algo militar don
de estaban los romanos. Sin embargo 
C. Asenjo pone de manifiesto que lo 

Hallazgos romanos en Guadix (1991). Capitel corintio. Picaro. 



Magdalena, Santa Cruz y Santa Ca
talina, con aras de dedicación, plan
tean si eran de esta etapa o fundacio
nes nuevas de época visigoda. En es
tas iglesias y en las de San Pedro y 
San Marcos aparecen vestigios y 
templetes, cerámica y numismática 
romana, la venus de Paulenca en la 
circunscripción de la Magdalena. 
Existen en la placeta del Osario 
abundantes cerámicas romanas y 
restos de enterramientos, igual que 
ocurre en las poblaciones cercanas o 
villae que todavía perviven en una 
rica toponimia: Esfiliana, Purulle-
na, Paulenca, Vias, Quinte, Graye-
na, Luchena, Faucena, Aracena, Re-
tillana, Gramunana, Bertillana, 
Chitrana, Nixana, Cogollos, Cullar, 
Ferreira, Lopera, Bacor, etc. 

La concesión de la ciudadanía a 
todas las ciudades por Caracalla y la 
creciente ruralización del imperio 
romano en el siglo HI dieron el resul
tado de que Guadix entre un gran de
clive y decadencia. Los indígenas se 
sobreponen de nuevo a lo urbano, se 
abandonaron las minas, dejan de uti
lizarse ciertos caminos como el de 
Castulo y en estos momentos comien
za a destacar üiberis, como demues
tra la celebración del concilio iliberi-
tano, aunque sea presidido por el 
obispo accitano Félix. El crecimiento 
de Iliberis o Ilbira hace que se poten
cie la calzada por La Peza. La vía que 
unía las puertas de la ciudad con 
Granada será la principal de la ciu
dad; aquí estaba la iglesia de Santa 
María. Los estudios de C. Asenjo de
muestran como en la topografía ur
bana se ven el Cardus y el decuma-
nus romanos; el primero el que iba 
desde la puerta de Baza a la de Gra
nada y el segundo el que iba desde la 
Alacaba cortando la vía principal. 
Las puertas medievales musulma
nas recuerdan en su primera cerca 
esta disposición romana. La ciudad 
romana no fue muy grande y tendría 
dificultad para abastecerse de agua, 
en opinión de C. Asenjo, igual que en 
sus alrededores; sólo cultivaron lo in
mediato a la ciudad, según demues
tran los restos toponímicos. Las 
puertas de Granada y Baza eran las 
salidas y entradas más importantes. 

LOS VISIGODOS 

Las invasiones del siglo IB lleva
ron a un amurallamiento de la ciu
dad del que quedan vestigios y a par
tir de estos momentos las sucesivas 
oleadas bárbaras van a lograr que la 
ciudad decaiga y sufra una degra
dación, por lo que desaparece de las 
fuentes hasta que se produzca la 

Personaje romano encontrado en las excavaciones de 1991. Picaro. 

invasión de los musulmanes. La ciu
dad visigoda no alcanzó una gran 
densidad, sino que tendría grandes 
espacios libres, puesto que más tarde 
los musulmanes, asentados en los 
arrabales, lograron que estos estu
vieran más poblados que el centro 
del casco urbano. Este centro, locali
zado en la fortaleza o alcazaba, va a 
convertirse en el lugar administrati
vo, político y comercial, que tenía a 
su lado la catedral, dedicada al prin
cipio a San Juan Bautista por San 
Torcuato y sus seguidores. Era una 
continuación de lo romano aunque 
más degradada Los primeros siglos 
medievales continúan con esta ciu
dad amurallada, poco poblada y que 
nos ofrece noticias indirectas donde 
encontramos huertas y calveras de 
habitación. En la etapa las puertas 
de Granada o Elvira y la de Baza 
serían importantes, sin olvidar la de 
Fiñana. Mientras que los visigodos 
fueron arríanos, los obispos católicos 
tuvieron problemas y algunos salie
ron hacia tierras africanas. 

En los siglos VI y VH no mejoró 
esta situación, a pesar de que las 
fuentes citen la construcción de igle
sias por el noble Gudiliuva. Uno de 

los problemas peor conocidos es la 
ocupación bizantina. Nos dice Carlos 
Asenjo que Paulencia fue un centro 
godo para controlar la vía de Ilbira. 
En los reinados de Sisebuto y Suinti-
la la comarca recuperó su situación y 
sus obispos asistieron a los concilios 
de Toledo. Los latifundios y grandes 
propiedades ubicadas en los alrede
dores de la ciudad nos permiten pre
guntarnos por las familias hispanor-
romanas y las godas. No podemos ol
vidar el asentamiento judío de Gua
dix, que más tarde ayudaría a los 
musulmanes. En el interior de la ciu
dad las características de la Puerta 
Alta recuerdan una construcción bi
zantina. Algunos de sus obispos ad
quirieron fama, pero apenas pode
mos dar nombres como ciertos, pues
to que la relación de estos prelados se 
la debemos al padre Argaiz: Ceciano, 
Bertrando, Vicente, Luciano, etc. 

La llegada de los musulmanes va 
a sacar a Guadix del olvido, puesto 
que las persecuciones, invasiones 
bárbaras, enfrentamientos religio
sos, problemas con los judíos, des
trozos de iglesias, libros, escritos, y 
otros testimonios no nos permiten co
nocer muchos datos al respecta 



SAN TORCUATO 
Y LA 

CRISTIANIZACIÓN 

Ermita de San Torcuato. 
MSM. 

LA DIÓCESIS 
Y SUS OBISPOS 

San Torcuato estuvo muy ligado 
al apóstol Santiago el Mayor. La ve
nida a España en los años 36—37 
desembarcando en Cartagena, Alme
ría, Galicia o Asturias, según la 
opinión de distintos autores, trajo 
consigo la conversión de Torcuato. 
Sobre este discípulo tampoco se po
nen de acuerdo sus biógrafos, y unos 
dicen que era gallego, otros asturia
no, zaragozano e incluso romano. En 
total se habla de la conversión de los 
Siete Varones Apostólicos y otros di
cen que alcanzaron una docena. 

Pedro Suárez dice que la patria 
cierta de Torcuato fue Guadix porque 
en ella recibió el martirio, enseñó y 
predicó a sus gentes. Los compañeros 
de Torcuato eran Tesifón, Segundo, 
Indalecio, Cecilio, Esicio, Eufrasio, 
Atanasio y Teodoro, que se convirtie
ron todos en Galicia y para otros es
tudiosos en Zaragoza. Torcuato ocu
pa el lugar primero y así se cita entre 
los Varones Apostólicos. Más tarde 
fueron consagrados obispos por San 
Pedro y San Pablo, lo que lleva a de
fender que era romano, citando otros 
compañero? como Colocero, Basilio, 
Pío, Crisógono, Teodoro, Atanasio y 
Máxima La opinión más generaliza
da es que eran españoles y que en 
Roma fueron consagrados obispos. 

Torcuato acompañó a Santiago en 
España y más tarde en Jerusalén. La 
estancia en Judea y la conversión de 
Hermógenes, dado a la nigromancia, 
y su discípulo Fileto iban a finalizar 
cuando los judíos lograron que Hero-
des Agripa diera muerte a Santiago 
por el año 44. Los discípulos, guiados 
por Torcuato, trajeron su cuerpo a 
España desembarcando en Iría Fla-
via y aquí lograron las primeras con
versiones tras varias peripecias y mi
lagros. Una matrona llamada Lupa 
les cedió su palacio y tierras donde se 
edificó la iglesia de Santiago y se 
enterró en ella al Apóstol. Tras esto 
fueron a Roma, dejando en Galicia a 
Atanasio y Teodoro, y allí fueron con
sagrados obispos por San Pedro y San 
Pablo, quienes decidieron enviarlos a 
predicar a España, hechos que se 
pueden situar en los años 46—47 y 
para otros en el año 65 e incluso para 
otros en el 59. 

Tras su estancia en Roma desem

barcaron en Adra o en Almería, pa
sando por Laroles y el Puerto de la 
Ragua a Guadix. En un descanso en 
el camino, en un ameno valle, deci
dieron enviar a la ciudad a algunos 
discípulos a buscar comida. Al en
trar en la ciudad se celebraban fies
tas en honor de Júpiter, Mercurio y 
Juno; por su aspecto y religión fue
ron perseguidos por los naturales de 
Guadix. La huida tuvo lugar por el 
Fardes, según Pedro Suárez, y se 
produjo el milagro del puente ya que 
este se hundió tras pasar Torcuato y 
sus seguidores muriendo muchos de 
sus perseguidores. Llamados por la 
senatriz Luparia o Lupa, entraron en 
Guadix el 15 de mayo, logrando la 
conversión de esta mujer y de mu
chos otros. Edificaron iglesia con pi
la bautismal y convirtieron a mu
chos en cristianos, derribaron ídolos 
y consagraron altares, siendo la pri
mera iglesia en honor de San Juan 
Bautista. 

Guadix fue el primer pueblo que 
se convirtió y luego los montes y va
lles fueron recorridos. San Torcuato 
quedó como obispo y más tarde eli
gieron otros pueblos principales 
para sus compañeros. El territorio 
quedó dividido de la siguiente mane
ra: Torcuato en Acci, Tesifón en Vergi 
(Berja), Segundo en Abula, Indalecio 
en Urci, Cecilio en Biberi, Hesiquio o 
Hisicio en Carteia o Carteya, Eufra
sio en niiturgi, planteando proble
mas toponímicos algunos de estos lu
gares. 

Hay autores que defienden la 
predicación de Torcuato en Málaga y 
su paso a tierras africanas. Se cita su 
estancia en Torcaz y Canales en tie
rras toledanas, donde se mantiene 
una oliva cuyos ramos y aceite se uti
lizan para las dolencias. Este primer 
obispo de Guadix escribió la vida de 
Santiago el Mayor y la de sus con
discípulos. Todo ello ha llevado a los 
estudiosos a hablar de la existencia 
de tres Torcuatos, el de Guadix, el 
que predicó en Málaga y, el tercero, 
Torcuato Félix, que predicó en Tole
do, que murió en el siglo VIB. 

Epigrafía romana de Acci. Tati. 



San Torcuato fue martirizado en 
Face Retama, donde pervive una er
mita y unas cuevas; se admite que 
fue el 15 de mayo, día en que florecía 
una oliva; los hechos se sitúan en el 
año 66, pero realmente no conocemos 
el año. Fue decapitado, según el in
forme de los restos de Celanova, y 
alanceado según otros, por lo que es 
cierta la reliquia del brazo. Tras su 
muerte se produce el milagro del oli
vo maravilloso, puesto que en la vís
pera de su fiesta florecía la oliva y to
dos los asistentes cogían su fruto que 
servía para curar enfermadades y do
lencias, se sacaba aceite para la 
lámpara de su altar y otras cosas. 

El olivo milagroso es contado por 
autores árabes, aunque la versión 
mozárabe lo atribuye a San Torcuato. 
Entre los árabes nos dicen al—Qaz-
wini, al—Udri, al—Himyari, Maha-
lli, al—Jazrachi, Ibn al—Wardi que el 
olivo tenía todo su ciclo en un solo 
día, era un espectáculo que reunía a 
mucha gente, aunque no todos coinci
den en que el olivo estuviera en Gua
dix, sino que lo sitúan en Lorca, Se
gura de la Sierra, Jabalcón en Baza y 
en las inmediaciones de Granada. 

Los restos de San Torcuato estu
vieron en Guadix hasta la invasión 
musulmana y, según Zianza, fue el 
obispo Frodoario quien trasladó los 
restos del santo hasta Celanova en 
Galicia a la iglesia de Santa Coloma. 
Más tarde, San Rodesindo, ante un 
intento de robo por los portugueses, 
trasladó el cuerpo a un lugar seguro 
de Celanova. En tiempos de los siglos 
X y XI encontramos varios templos 
dedicados a San Torcuato. En 1592 se 
trasladó de Celanova a la iglesia de 
Guadix y antes de su traslado fue 
examinado conservándose en buen 

estado. El 27 de febrero de 1593 fue
ron recibidos los restos en Guadix 
por el obispo y presentados en la er
mita de San Lázaro, hasta que al día 
siguiente fue llevado en solemne pro
cesión hasta la catedral entrando por 
la puerta de Bacamarin, que se llamó 
de San Torcuato. 

Este primer obispo y sus suceso
res fueron levantando iglesias con 
ayuda de Santa Luparia. La catedral 
tiene por tanto los títulos de matrix, 
santa y apostólica. Sobre sus suceso
res sabemos cierto que se llamaron 
Félix, Justo, Juliano, Frodoario, aun
que se citan 22 según el P. Argaiz. El 
obispo Félix de Guadix presidió el 
concilio iliberitano hacia los años 
300 ó 303. Hay quien dice que fue por 
la antigüedad de su diócesis y otros 
por ser legado del papa, y también 
quien llega a decir que üiberis era 
del territorio de Guadix. Este obispo 
fue perseguido por Diocleciano y su
frió martirio en los Pirineos, puesto 
que había ido allí a predicar a la Cel
tiberia y Vasconia, pero esto no tiene 
Habilidad. 

Otros obispos fueron Luliolo, que 
estuvo en el IH concilio de Toledo y 
en el 594 consagró una iglesia a San 
Vicente en el barrio de Nativola 
(Granada) gracias al noble Gudiliu-
va. En este mismo barrio, que dicen 
que estaba en la Alhambra, su suce
sor Pablo consagró otra iglesia a San 
Esteban entre 603 y 610. El obispo 
Clancio estuvo en el IV y V concilio 
de Toledo, Juste en el VI, Juliano en 
el VIH, Maganario en el IX y X, Rici-
la o Requila en el XI, XH, XIV y XV, 
y al XVI no asistió ni el obispo ni 
mandó representante, por lo que se 
dice que existía sede vacante. 

El último obispo San Frodoario 

San Torcuato en la fachada 
de la Catedral. Talla 
de M a Angeles Lázaro (1991). MSM. 

conoció la invasión musulmana, lo
grando pactar con los musulmanes, y 
los cristianos permanecieron con bie
nes y haciendas pagando a cambio 
un tributo a los invasores. Murió el 
obispo hacia el 741 y fue sepultado 
en Toledo. Antes de salir de Guadix 
vio la catedral convertida en mezqui
ta y trasladó los restos de San Tor
cuato a Galicia. Se cita también por 
este tiempo a Santa Solerata, que 
murió el 717, y se dice que había va
rios monasterios benedictinos. 

La diócesis se fundó con San Tor
cuato y su catedral es de las más an
tiguas de España. La división ecle
siástica respondía a la realizada por 
Constantino el Grande en seis regio
nes o provincias. La cuarta era la 
Cartaginense. San Cipriano, en una 
carta a los cristianos de León, Astor-
ga y Mérida, les exponía la división 
eclesiástica y les dice que Guadix o 
Acci pertenecía a la Cartaginense, 
cuya metrópoli era Toledo. El autor 
árabe al—Bakri recuerda la división 
de Constantino. Sufragáneas eran 
también Baza, Urci, Baeza y Mente-
sa. El territorio de la diócesis era pe
queño. Los límites se fueron perfilan
do y, según el obispo García de Loay-
sa, el de Acci estaba señalado de la si
guiente manera: «Acci haec teneat, 
de Secura usque Montaneam: de Ar-
catel usque Carachuel», límites que 
confirman Alonso de Morales, la His
toria General de España y otras 
fuentes. En conjunto comprendía el 
territorio desde la sierra de Segura 
hasta Sierra Nevada y, desde Segura 
seguía hasta el monte Jabalcohol o 
Jabalcón en Baza, dejaba a Baza y te
nía a Bácor, seguía delimitando con 
Baeza, Cabrilla y por encima de 
Diezma y La Peza llegaba a Sierra 
Nevada. Los topónimos Arcatel y Ca-
racuel hay que situarlos uno por el 
Fardes y el otro por la villa de Abla. 

A esta diócesis pertenecían pue
blos antiguos como los del Cénete, Fi-
ñana o Aceituna, con inscripciones ro
manas; Abla o Alba, donde murieron 
varios mártires con los romanos; 
Abrucena o Auricena, con inscripcio
nes romanas, y otros según demues
tra la toponimia y la leyenda. 



LOS MUSULMANES 

INVASIÓN, EMIRATO 
Y CALIFATO 

(SIGLOS VIII-XI) 

La opinión de Sánchez Albornoz, 
siguiendo a Ximénez de Rada, es que 
las tropas de Tariq, en su camino ha
cia Toledo, llegaron en parte a Gua
dix y lo sometieron. Por otro lado, La-
fuente Alcántara dice que sería Ab-
dalaziz, hijo de Musa, el que tras pa
cificar Murcia y Valencia se encami
nó a Baza, Guadix, Jaén y la vega de 
Granada. En ambos casos la pobla
ción judía colaboró con los musulma
nes. Se tiene la opinión que el obispo 
Frodoario fue quien pactó con los mu
sulmanes mediante la sumisión, pa
go de tributos y otras cosas, a cambio 
de garantizar la posesión de los bie
nes y cultos cristianos. Sin embargo, 
debieron comenzar a surgir proble
mas, puesto que en su obispado em
pezaron a ocuparse algunos templos 
por los musulmanes, construcción de 
mezquitas nuevas, escuelas, etc., que 
llevaron a tener que abandonar su 
diócesis. 

Pedro Suárez dice que por los 
años siguientes a la ocupación mu
sulmana los caudillos más importan
tes eran Abrahen Abuxara y Betiz. 
El primero controlaba la Alpujarra y 
las tierras de Guadix y el segundo 
Granada. Este logró por el 732 arre
batar Guadix hasta el puerto de la 
Ragua a Abuxarra. Entre los años 
737 y 751 van a ocurrir hechos inte
resantes. El wali Ocba nombró jueces 
independientes de los caudillos mili
tares, aparecieron cadíes y una mili
cia urbana, se establecieron escuelas 
y mezquitas, aunque los mozárabes 
siguieron teniendo un gran peso en 
Guadix. La opinión de Fernández 
Guerra es que por estos años Acci fue 
del reino de Teodomiro o provincia de 
Aurariola. Las guerras entre berebe
res y árabes por los años 740 llevaron 
a Abdul Jatar a entregar a los sirios 
territorios igual que a los árabes y a 
los egipcios. El Yund o Chund de Da
masco se asentó en la cora de Elvira. 

Los asentamientos árabes, según 
Simonet, trajeron a estas tierras tri
bus yemeníes que se establecieron en 
Orce, Guadix, Fiñana, Huéneja y Al
mería, sin olvidar otros puntos de la 
parte oriental granadina y alménen
se. Los grupos eran Cataníes, Codai-
tas, Fihríes, Ansaríes, Iyaditas, Hod-
zailitas, Gassaníes, Becritas, Absi-
tas, Chodzanitas y Salmaníes, que 
estaban cerca de la tribus bereberes 
como los Matgara, Madyuna, Mikna-

sa, Hawwara. Los árabes y bereberes 
se establecieron en las vegas y cam
pos mientras que los judíos permane
cieron en el entorno urbana En Gua
dix encontramos las tribus árabes de 
Firh, Gassan, Ragi'a y Uqayl. 

A partir de este momento Acci co
menzó a llamarse Madinat Banu 
Sam, por ser este grupo el más im
portante en estas tierras con su cau
dillo Sawar Ibn Hamdum y formaban 
parte de la tribu Uqayl. Ibn al—Jatib 
nos dice refiriéndose a Elvira las ri
quezas que teñí a y en él encontramos 
alusión a Xam o Siria, por ello cree
mos que se puede aplicar a Guadix: 

«De esta región dicen los autores 
árabes que semeja enteramente al 
Xam o Siria en el clima y naturaleza, 
por lo cual la llamaremos también 
Xam, y en efecto la cuentan en la 
misma zona de la tierra. Dicen que la 
riegan numerosos ríos, y que brotan 
en ella muchas especies de árboles y 
arbustos que dan excelentes frutos 
como el granado, el olivo, el nogal, el 
almendro, el ciruelo, varias clases de 
vides, la morera, el aloe, que no cede 
al de la India por su virtud y aroma, 

el quermes o cochinilla y la caña de 
azúcar, que sale excelente; también 
muches plantas medicinales, como la 
genciana, que era muy estimada, y 
se exportaba de allí a diversas regio
nes; la espiga olorosa, llamada spica 
nardi, y otras. Dicen que la bondad 
de su tierra es tal, que no faltan en 
ella siembras en pos de siembras y 
cosechas en pos de cosechas por mu
chos años seguidos, sin que se canse 
ni agote el terreno. En sus minas se 
cría gran riqueza y variedad de me
tales, como el oro, la plata, el estaño 
y el hierro, y de piedras preciosas co
mo el lápiz—lázuli, la marquesita y 
muchas otras». 

Sin embargo, el topónimo Xam, 
Sam o Sami, no logró imponerse a la 
ciudad y comenzó a llamarse Wadi 
Acci, Wadi Yas, Wadi Asi, Wadi-l-Asi 
o Asa, siendo de nuevo una hibrida
ción entre los asentados y el topóni
mo ibérico; más adelante, en el siglo 
XB, se denomina Gadiexi, Gadiex y 
Guadiex por los cristianos, mientras 
que en las fuentes musulmanas 
siempre aparece como Wadi As. 

La ciudad en el siglo VB I sufre 

Bib-Almazán, después Arco de la Imagen. Egea. 



pequeñas modificaciones. Encontra
mos asentamiento militar en la alca
zaba y mezquitas; apenas tendría 
murallas o un sistema defensivo ade
cuado. La llegada de Abd al-Rahman 
I va a suponer la creación del emirato 
independiente de Córdoba. El apoyo 
de los sirios a este personaje hizo que 
Ilbira comenzara a ser considerada 
como Hadira Ilbira y Acci como Wadi 
As. La población mozárabe comienza 
a soportar pesadas cargas fiscales, 

asisten a los concilios celebrados en 
este periodo. Fue Fandila un sacerdo
te joven y, según el Memoriale Sanc-
torum de Eulogio, el primero que 
abrió el camino hacia el martirio. Es
taba estudiando en Córdoba y profe
só en el monasterio de Tábanos; por 
defender las ideas cristianas fue in
gresado en prisión y más tarde deca
pitado el 13 de junio del 853, siendo 
empalizado para que todos lo vieran 
a la salida de Córdoba. Los ciudada-

Torreón del Ferro. Dibujo de José Raya. 

entregar caballos y animales para la 
guerra, pago de edificación de mura
llas, los árabes son huéspedes de los 
cristianos, etc., por lo que muchos 
cristianos comenzaron a convertirse 
formando el grupo muladí. Al final 
del siglo VIH y primera mitad del K 
se conoce una progresiva islamiza-
ción, el erario público perdió ingre
sos, pero el sentimiento que recogen 
las fuentes es que la vida era barata 
y campos y ciudades desbordaban de 
riquezas. 

Todo esto se va a complicar con el 
emirato de Abd al—Rahman II. Las 
calamidades, sequía, malas cose
chas, problemas sociales, etc., lleva
ron al enfrentamiento entre árabes y 
muladíes, quedando los mozárabes 
como los que soportaban los tributos 
para mantener el estado omeya. 

Los mozárabes y muladíes llega
ron a enfrentamientos con el estado, 
los planteamientos de cada grupo y a 
la vez entre ellos. Conocemos las 
cuestiones del martirio voluntario 
donde encontramos al mozárabe Fan
dila de Guadix, mártir, y el nombre 
de algunos obispos aceítanos que 

nos de Guadix mantienen que había 
nacido en la calle Mensafxes, en la 
puerta de Granada, y se le atribuyen 
varios milagros y curaciones. 

Los mozárabes y muladíes se 
unieron y apoyaron a Ornar Ibn Haf-
sun contra Córdoba y el emir Mu-
hammad I (852—886), unión que con
tinuó con su sucesor al—Mund-
hir (886-888), logrando el rebelde 
someter extensos territorios y levan
tar a las poblaciones recordándoles 
el pago de los tributos, despojo de bie
nes y humillaciones de los árabes. 
Cuando llega al trono Abd Allah 
(888—912) se complica la situación, 
porque no sólo se levantaban los mo
zárabes y muladíes, sino que lo hicie
ron los árabes, creándose pequeños 
señoríos y grupos de presión. La re
gión de Elvira estaba en manos de 
Sawar Ibn Hamdum y su victoria 
contra los muladíes llevó a éstos a pe
dir ayuda a Umar Ibn Hafsun. 

En el reinado de Abd Allah vemos 
como Sawar repuebla el distrito de 
Orx Alyaminin con la ciudad de Beni 
Sam Ibn Mohahal o Guadix, igual 
que hizo con Baza y otros lugares, 

despoblados por las guerras y enfren
tamientos. En consecuencia, la ciu
dad conoció una política urbanística 
y la creación de cercas muradas para 
defendersa En 889, los árabes de 
Guadix participaron en la batalla de 
Elvira a favor de Sawar contra el 
emir; entre ellos conocemos al poeta 
Abli, de Abla, mientras que su opo
nente sería el poeta ben Chudi. Al 
año siguiente las tropas cordobesas 
hicieron una incursión llegando has
ta Guadix y algunos autores hablan 
de los castillos de al—Barayila o las 
Parcelas, Madinat Yarisa, o Jerez, 
Hisn Winya (¿Huéneja?) y otros, reci
biendo los tributos de Pechina y del 
castillo de Basira, siguiendo a Rag-
sana de Tayila, Baza y Tudmir. En el 
890, en nombre del emir, gobernaba 
la república de marinos de Pechina 
Abd al—Razzaq ibn Isa, cuya prospe
ridad atrajo a mucha gente, por lo 
que se levantaron castillos y alque
rías en la región de al—Asnad (Los 
Llanos) o Cénete y en Buzarra (Alpu-
jarras). Los árabes gassaníes protes
taron y recurrieron a Sawar, que ata
có Pechina sin conseguir nada. Se
gún al—Udri, Bayyana era la pobla
ción más importante de Wadi As don
de había yemeníes, pero debe ser Wa
di Urs (Urci). En otros pasajes se de
nomina Guadix al—Asat o Wadi As, 
con muchas arboledas frutales y 
agua de Sierra Nevada. 

Cuando llega al trono Abd a l -
Rahman IB, se impone un programa 
político, comienza las expediciones 
militares y en el 913 encamina las 
tropas a estas tierras con la ayuda de 
ben Farwa, señor de Ubeda de Elvi
ra. Obtiene el emir la sumisión de 
Baza y otros castillos, sigue a Gua
dix, que fue evacuada por temor, y 
continúa a Fiñana. La ciudad de 
Guadix se sometió en el 913 y comen
zaba una nueva era para ella; poco 
más tarde, en el 923, desaparecía la 
república de marinos de Pechina. 

Sobre el periodo califa! apenas te
nemos noticias de Guadix. Destacan 
varios personajes como al—Salat o 
al—Dumi, Said ibn Fahlum, Abu Ha-
sin, Yasa Said..., que nos indican el 
grado de islamización alcanzado. La 
cultura floreció en una ciudad que 
estaba bien situada en la ruta califal 
hacia Almería, cuyo puerto adquiere 
una gran importancia económica por 
el comercia Guadix se verá inmersa 
en los problemas del califato, sobre 
todo con Hisam II. Los hammudíes 
obtuvieron el poder de al—Mustain y 
le ayudaron en la destrucción de Cór
doba, pero después se pasaron al par
tido del califa Hisam n, quien les pi
de que lo liberen. Ali ibn Hammud 
pactó con Jayran de Almería y Zawi 
ibn Zirí y se apoderó de Córdoba pro-



Rompieron las lágrimas mi secreto en la vega 
en donde hay huellas evidentes de hermosura: 
allí acequias ciñen cada huerta, 
allí las huertas ciñen cada acequia, 
y allí una gacela humana entre otras ciervas 
el corazón me robó cuando la vi desnuda. 

Cuando entornando los ojos sobre algo los deja, 
ese algo me desvela y me tortura. 
Cuando hace flotar por su cara las trenzas negras, 
tú ves, en un oscuro cielo, la luna llena: 
como si a la aurora un hermano se le muriera 
y se cubriera en duelo con negras vestiduras. 

Hamda bint Z iyad 

Versión de Modest Solans Mur. 

El poder almorávide fue deca
yendo y de nuevo surgieron focos mu
sulmanes que se levantaron en Mér-
tola, Córdoba y otros lugares. Zafa-
dola será reconocido por la zona de 
Elvira y nombró gobernadores como 
el de Guadix, Abd al—Aziz ben Abua-
sim, que administró la ciudad y sus 
dependencias, hecho que tuvo lugar 
hacia 1144. Poco después la zona 
accitana se declara independiente 
con Ibn Malhan, heredero de los 
señoríos formados por esta familia 
en Guadix y Baza desde 1121. Su 
política favoreció la agricultura y la 
ganadería, hasta que de nuevo Zafa-
dola, por los años 1151-1152, le quitó 
sus territorios, aunque el accitano se 
rindió a los almohades. Al final Gua
dix pasó a manos de Zafadola. 

En la época de Ibn Malhan la ciu
dad de Guadix se convirtió en un 
centro importante, gobierno enérgi
co, estudios de arboricultura, litera
tos y médicos como Ibn Tufayl. El rey 
de Guadix, al entregarse a los almo
hades fue trasladado a Marrakes, 
donde dirigió la construcción y los 
trabajos de irrigación del palacio de 
la Bhayra,lo que nos indica el ade
lanto técnico alcanzado por Guadix 
en aauellos momentos. 

La fama literaria de Guadix era 
grande en estos momentos destacan
do Hamda bint Ziyad, Abd al—Rah-
man ibn Ziyad, al—Qaysi o al—Nu-
mayri y otros, destacando al—Tu
fayl, que fue a África con Ibn Malhan 
y volvió con los almohades para la 
conquista de Almería en 1157. 

También los almohades comenza
ron a tener problemas. Por estos años 
escribe Idrisi y habla del camino de 
Guadix diciéndonos que era una ciu
dad pequeña con abundante agua, 
«villa mediana de extensión ceñida 
por murallas, en la cual se negocia 
mucho; está provista de agua en 
abundancia, y hay un arroyo que 
jamás se seca». Era la ciudad el cen
tro de una hoya comunicada con 
Baza, Jaén, Granada y Almería con 
caminos importantes donde existían 
muchos núcleos de población y ven
tas para los caminantes. 

Con los almohades Guadix y su 
entorno conocerán un gran desa
rrollo, los estudios florecieron y acu
dieron pobladores de otras comarcas. 
En 1168 se sublevó contra los almo
hades Ibn Mardanix y los cristianos 
de Guadix lo apoyaron realizando in
cursiones a Ronda. En este periodo 

conocemos un importante Jardín 
Botánico en Guadix, obra de Muham-
mad ben Ali ben Farah, conocido 
como ai-Safra, donde se cultivaban 
muchas plantas raras recogidas en 
terrenos lejanos. La fama del Jardín 
salió fuera de nuestras fronteras, se 
convirtió en un centro de enseñanza 
en farmacología y terapéutica. Los 
alumnos realizaban prácticas y lue
go el producto se vendía. También de 
este periodo conocemos algunas ma-
qabriyas de mármol de Macael, que 
nos permiten conocer el nivel de vida 
de los habitantes de Guadix. 

La derrota de los almohades en 
las Navas de Tolosa (1212) señala un 
nuevo periodo de taifas. Comenzaron 
a aparecer reinos independientes 
que originaron la formación del rei
no nazarí de Granada. De nuevo los 
walíes eran reyes de sus territorios 
como ocurre con al—Adil en Murcia 
en 1224 y Ibn Hud en el valle de Rico-
te, que se apoderó de Murcia. La 
muerte del califa almohade llevó a 
Ibn Hud a ser reconocido por todo 
Al-Andalus: Almería, Granada, Má
laga, Sevilla y Córdoba. La pérdida 
de Córdoba llevó a Ibn Hud a tener 
que reprimir levantamientos de sus 
colaboradores, acabando Ibn Hud 
asesinado en Almería, mientras que 
uno de sus rivales, Muhammad ibn 
Nasr al—Ahmar, desde su fortaleza 
de Arjona fue reconocido por Jaén, 
Granada, Málaga y Córdoba. El pac
to hecho por éste con Fernando III 
hacía que la consolidación del reino 
nazarí fuera una realidad. 

Uno de los hijos de Ibn Hud se 
refugió en Guadix y la fortificó, pero 
en 1232 se rindió a al—Ahmar gra
cias al pacto con los Asquilula, que 
dominarían Guadix y tendrían gran 
peso en la política granadina. Abul 
Hasan ibn Asquilula logró que Gra
nada p asara a manos de al—Ahmar y 
en 1237 fue proclamado monarca, 
quedando como rey definitivo en 
1238 y ordenando que la Alhambra 
fuera su residencia. 

En estos tiempos turbulentos la 
zona de Guadix conoció problemas 
por las aguas, como los conocidos en
tre Bartillana y Lugros en mayo del 
1187. La agricultura, como hemos 
visto, fue una de las bases de la eco
nomía accitana. 

En adelante los herederos de Ibn 
Hud no se llamaron reyes sino caudi
llos, y buscarían el apoyo de los reyes 
castellanos, como ocurrió entre Yu-
cef Abahdile Alnayar, que fue caudi
llo de Guadix y Almería. Aquí co
mienza uno de los problemas más in
teresantes de los Alnayares, que aca
bará provocando la entrega de la ciu
dad de Guadix a los Reyes Católicos 
en el año 1489. 



clamándose califa al morir Hisam II 
(1016). Su política de someter a los 
walíes y su política de aislar a Jay-
ran, llevó a que éste desde Almería, 
junto con los gobernadores de Arjo-
na, Jaén y Baza reunidos en Guadix 
en el 1017, expresaran que querían 
dar el califato de nuevo a los omeyas 
en al—Murtada, pero fueron derrota
dos por Ali; sin embargo el hammudi 
va a morir asesinado en el 1018 suce-
diéndole al—Qasim. De nuevo Jay-
ran apoya a al—Murtada y tras una 
segunda derrota este pretendiente se 
refugió en Guadix, donde fue asesi
nado por el mandato de Jayran. 

En este tiempo las tierras accita-
nas se vieron recorridas por grupos 
que luchaban por obtener el califato 
cordobés. Los hammudíes se van su
cediendo en el trono a pesar de las lu
chas familiares, hasta que, hostiga
dos por Jayran de Almería y Mucha-
hid de Denia, pierdan Córdoba y en 
adelante formen un reino de taifas 
más en Málaga. Los cordobeses de
clararon extinguido el califato en 
1031. Las luchas continuarían y esta 
zona va a ser motivo de conflictos en
tre los ziríes y los almerienses. Cada 
grupo forma su estado y entramos en 
la etapa denominada de los taifas. 

TAIFAS E IMPERIOS 
AFRICANOS 

(SIGLOS XI-XII) 

Las tropas bereberes de Zawi ibn 
Zirí y otros grupos lograron subir al 
trono califal a al—Mustain y éste, en 
pago a los sevicios, hizo a los ziríes 
donación de tierras y feudos en la 
cora de Elvira, valle del Genil y ma
cizos montañosos. Al desaparecer el 
califato, se fraccionó el territorio y 
cada alcaide o agente tomará el 
mando del territorio que en aquellos 
momentos gobernaba. Los sinhaya 
defendieron a los habitantes de Elvi
ra y los jefes de las confederaciones 
bereberes se repartieron el territo
rio; Zawi y Habus obtuvieron am
plios distritos, y otros jefes lograron 
distritos más pequeños. Por tanto los 
ziríes se pusieron de acuerdo en re
partirse las tierras echándolas a 
suerte, según costumbre, para evitar 
luchas entre ellos, quedando concer
tados en ayudarse unos a otros, no 
atacarse entre ellos y colaborar con 
hombres para la guerra. La marcha 
de Zawi hacia tierras africanas y su 
muerte dejó en el poder a Habus, que 
delegó en los cadíes la misión de 
dictar sentencias, dividió el 
territorio en circunscripciones mili
tares con el compromiso de que apor
taran hombres para la guerra. Cada 

uno de sus colaboradores se convirtió 
en sultán o señor del terreno asigna
do, ejerciendo el mando de las tropas, 
tributos, administración y gobierna 
Uno de estos distritos sería Guadix, 
donde serían frecuentes los enfrenta-
mientos con la población autóctona. 

En este periodo conocemos los en
frentamientos con Almería por con
trolar las poblaciones de frontera 
como Fiñanay el Cénete. Ello llevó a 
enfrentamientos entre Badis de Gra
nada y Zuhayr de Almería. En Gua
dix conocemos a la familia Ibn 
Nagrela y los al—Qarawi, que con
trolaban la zona, fueron visires o mi
nistros de los ziríes. Cuando el rey 
Badis quite las rentas de Guadix a 
al—Qarawi y a Abd Allah, puesto 
que servían en ocasiones para gastos 
particulares. En estos momentos 
Guadix va a ser controlado por Alí, 
pero el judío se valió para que se la 
quitaran: expone a Badis que las ren
tas en vez de 15.000 dinares se 
elevarían a más de 100.000, y le 
remarca que se la diera a su propio 
hijo, puesto que el rey zirí tenía 
muchos gastos y había que mantener 
el decoro; además de que era algo 
inaudito que un ministro tuviera 
más rango que los de la familia real. 
Así, Guadix pasó a manos del hijo del 
sultán y a ser administrada por Ibn 
Nagrela. El enfrentamiento del judío 
con los al—Qarawi hizo que éstos 
fueran desterrados y se les confisca
ron los bienes. 

Años más tarde Ibn Nagrela hizo 
que Guadix y sus territorios se pasa
ran a Ibn Sumadih de Almería; el 
ejemplo fue seguido por otros territo
rios y se levantaron contra los ziríes, 
los castillos se desocuparon, y se 
extendió el rumor de la muerte del 
sultán zirí; los almerienses atacaron 
y solo quedó fiel a los ziríes el castillo 
de Cabrera cerca de Granada en el 
camino de Guadix. 

Tati 

El zirí al—Muzaffar se puso al 
frente de su ejercito y llegó hasta 
Guadix y con la ayuda de los toleda
nos recobró la ciudad de los alme
rienses, tuvieron que negociar el 
abandono de la Alcazaba y el toleda
no pidió a los ziríes que le dieran 
Baza. El emir pidió cuentas a sus ge
nerales por los gastos ocasionados en 
Fiñana y de nuevo vemos a al—Qara
wi desterrado del reina Uno de los 
culpables de aquel destierro fue a i -
Naya, que sería más tarde asesinado 
en Guadix por Wasil. En el reinado 
de Abd Allah vemos de nuevo enfren
tamientos con Almería y con Ibn 
Malhan, señor de Baza. Estos se apo
deraron del castillo de Siles (Char-
ches) y el zirí del de Sant Aflay, al fir
mar la paz se devolverían las 
fortalezas y territorios ocupados. La 
frontera de nuevo estaba en el puerto 
de la Ragua y en el Ceneta Más tar
de, Abd Allah hace otra incursión en 
Guadix e invita a la población a que 
le expongan las quejas, siendo de
nunciado el gobernador Ibn Abi Yus, 
por lo que fue encarcelado. El respon
sable de las quejas era el visir Sima-
ya y se fue a Almería surgiendo de 
nuevo problemas por la delimitación 
de territorio en Fiñana y Montawri; 
la consecuencia es que los ziríes 
fortificaron la zona del Cénete que se 
controlaba desde Guadix. 

Poco más tarde se produce la lle
gada de los almorávides y, tras el 
sitio de Aledo, se entrevistaron en 
Guadix el emir almorávide y el rey 
zirí, quien tuvo que entregar dinero 
a los almorávides. La situación em
peoró cuando Alvar Fáñez exige el 
pago de las parias y amenaza con in
vadir Guadix. En esta situación los 
ziríes desaparecen al ser destronado 
su último rey, Adb Allah, por los 
almorávides en el año 1090, igual 
que los otros reyes taifas, siendo lle
vados los soberanos a tierras africa
nas. El poder almorávide chocó pron
to con los grupos mozárabes; los 
enfrentamientos y luchas llevaron a 
los mozárabes a pedir ayuda al rey de 
Aragón Alfonso I el Batallador. El 
rey cristiano hizo una incursión en 
1125—1126 a tierras granadinas. 
Pasó por Guadix y algunos pueblos 
de su distrito, como Alcázar, Graena, 
etc., acogiendo a grupos mozárabes 
para apoderarse de Granada. Tras el 
fracaso, inició la vuelta a su reino 
llevándose con él unos 10.000 mozá
rabes. Es curioso que en estos mo
mentos se produce el reparto del río 
Alhama de Guadix entre varias po
blaciones, documento que tiene fe
cha de 1139, por lo que hay que pre
guntarse si tras la salida de los 
mozárabes se repobló esta zona. 


